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КРАСНО
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС

ПЯТНИЦА, 17 АВГУСТА 1990 ГОДА №  188 (21008) С Цевя 3 коп.

Пленум обкома партии
Состоялся II пленум обкома КПСС. В его 

работе, помимо членов обкома, приняли 
участие секретари и члены бюро горкомов и 
райкомов партии, секретари некоторых пер
вичных партийных организаций.

Пленум обсудил вопросы:
1. О структуре партийной организации 

г. Томска (докладчик — первый секретарь 
Томского горкома КПСС В. М. Кетов).

2. О комиссиях обкома КПСС.
3. О проведении II этапа XX II областной 

партийной конференции.
4. Об исполнении бюджета областной пар

тийной оргатзации за I полугодие 1990 го
да (докладчик — управляющий делами об
кома партии В. И. Сидоркин).

Пленум принял решение упразднить Том
ский горком КПСС, сохранив райкомы партии 
г Томска. За это предложение проголосовало 
64 члена обкома КПСС из 111 принявших 
участие в голосовании. По другим предложе
ниям голоса.разделились так: за сохранение
горкома КПСС и упразднение всех райкомов 
партии г. Томска — 41 человек, за сохране
ние горкома КПСС и двух райкомов партии 
(два райкома сократить) — I человек; за 
сохранение горкома КПСС и замену райкомов 
партии на районные советы секретарей пер
вичных партийных организаций— 12 человек.

В выступлениях членов бюро обкома 
КПСС А. А. Поморова и Ю, В. Петрова была 
подчеркнута мысль о том, что функции гор
кома КПСС перейдут к обкому партии. Таким 
образом, позиции городской партийной орга
низации не только не ослабляются, а наобо
рот, усиливаются.

Для крупных партийных комитетов и ма
лочисленных партийных организаций откры- 
пается возможность прямого выхода на об
ластной комитет партии для решения вопро
сов, которые не под силу районным комите
там партии.

Пленум поручил бюро обкома партии в 
двухнедельный срок представить структуру 
областной партийной организации.

Пленум утвердил состав и председателей 
комиссий смЗиома КПСС. Комиссию по во
просам социально-экономической политики 
возглавил секретарь обкома КПСС В. А. Лу
ков: идеологическую комиссию — секретарь 
обкома КПСС Ю. В. Петров; комиссию по 
вопросам организационно- партийной и поли
тической работы — первый секретарь обко
ма КПСС А. А. Поморов; комиссию по во
просам молодежной политики — председа
тель областного Совета народных депутатов 
В. М. Кресс; финансово-бюджетную комиссию 
— генеральный директор Сибирского хим
комбината Г. П. Хандорин.,

Пленум принял решение второй этап облэ- 
стней партийной конференпки провести в 
третьей декаде сентября 1990 года, на ее 
рассмотрение внести следующие вопросы;

1. Итоги XXV III съезда КПСС, съезда 
Компартии РСФСР и программа действий об
ластной парпгйной организации.

Докладчик — А, А. Поморов, первый се- 
кретарь ofeoMa КПСС.

2. Информация о работе бюро обкома 
КПСС после первого этапа областной партий
ной конференции, реализации критических за
мечаний и предложений, высказанных деле
гатами.

Докладчик — В. А. Луков, секретарь об
кома КПСС.

3. Организационный вопрос.
Пленум утвердил состав комиссии для 

подготовки второго этапа XXII областной 
партийной конференции. В нее вошли 27 чле
нов обкома КПСС и делегатов областной кон
ференции.

Пленум обратился к делегатам конферен
ции с просьбой высказать отделу организаци
онно-партийной и кадровой работы обкома 
КПСС свое мнение по поводу предложенного

срока проведения второго этапа областной 
партийной конференции.

Пленум утвердил финансовый отчет ис
полнении бюджета' областной партийной орга
низации за первое полугодие 1990 года по 
доходам в сумме 5529,9 тысяНи рублей и рас
ходам в сумме 3974,6 тысячи рублей утвер
дить. Пленум обязал отдел организационно- 
партийной и кадровой работы, управление де
лами обкома КПСС, райкомы, горкомы пар
тии, первичные партийные организации разо
браться с каждым коммунистом, допускающим 
нарушение Устава КПСС в части-своевремен
ной и полной' уплаты членских партийных 
взносов. Партийным организациям, «заморо
зившим» часть членских партийных взносов, 
до 1 октября 1990 года перечислить их на 
особый текущий счет обкома КПСС.

Внимание управления делами обкома, рай
комов и горкомов КПСС обращено на необ
ходимость более экономного расходования 
материальных и денежных средств, широкого 
использования имеющейся в распоряжении 
(партийных комитетов материальнЬ-техмиче- 
ской базы для пополнения партийной кассы, 
особенно за счет нетрадиционных источников 
доходов. До конца текущего года в каждом 
райкоме и горкоме КПСС необходимо иметь 
конкретные предложения по изысканию до
полнительных источникгз с тем, чтобы и в 
ближайшее время все районные и городские 
партийные организации покрьгаали свои рас
ходы за счет собственных средств.

Управлению делами ’обкома КПСС поруче
но сформировать бюджет областной партийной 
организации на 1991-год и в ноябре-декабре 
внести его на рассмотрение пленума обкома 
КПСС.

В заключение пленума с речью об очеред
ных задачах областной партийной организа
ции выступил первый секретарь обкома 
КПСС А. А. Поморов.

(Материалы што.чума читайте на 2-й стр.)

<! 1 ',,

считает

работшшам завода хватит. А  —- А  дальше его цена не- 
картофель наш коллектив предсказуема. Вы слышали, 
посадил в совхозе «Россия», облисполком вынашивает 
Далековато, правда, но зато идею продавать кирпич с 
это наш постоянный участок, аукциона. Кому он доста- 
Пока 20 гектаров, надо бу- нется? Кооператорам, тем, 
дет — еще припашем. кто 1юбогаче?

— Вы — председатель — Кто помогает вам рее- 
межотраслевого произзодст- лизовать контракт с юго- 
венкого объединения, соз- славами? 
данпого па базе крупных — К). Я. Ковалев, руко- 
предпрпптпй города. Как водитель «Томокинтерсерви- 
вы прокомментируете разго- са».
вор, который шел на послед- _  jja  вашем совещанин 

собеседник собное “ о^^^'’Т о в х о У °м ё н ^ т  " S o l

ЗДИМНАЯ, 
ВЫГОДА

/хояжнз: neiKSTb в основе экономических 
отношений завода и совхоза

нагчего корреспондента ге- кормами. .—  ^ ичвеаенное ими мясо нэ. вн-
директор произ- ректором совхоза сели к ио- «п-гпч т̂кч петекяе тона-

B'lircTBCHucro объединения думали. Ему надо, чтобы — Толчком для создания но, колготк-ц детские тона
« ^ 3  5 » Ю О ГАЛЬВАС. мы создали им матеркаль- объединет;я послужило металл,
'  ' ' ■ «о-техническую базу и по- коллективное участие в IVIhco уходпт в Кемеровскую

— Юрпй Оскарович, ваш в развитии соцкульт- строительстве кирпичного область,
заздд охотно помогает селу? быта — построили хорошие завода, который нам обеща- _  „ договорились,

__ Мне кажется неверным коровники, школу. А  ун« ют поставить наши югослав- этому процессу надомне кажется неверным выполнять ские экономические партне- ™  этому у
мнение, что горожане не J   ̂ g ры. Первым вопросом был о с т ^ с я  в об-
хотят помогать селу. Нор- дет схроиться, — людей разговор о том. где взять «  л  ^  з
мальный человек, где бы он найдет. Эту программу валюту для первого взноса .pj, потребности села
ни жил, понимает, что он. взаимовыгодного сотрудни- в строителмтво ^   ̂  ̂ нуждается,

тоже должен г-астнонать .  с„™ “ и е ? ” бт.“ Г е !  J a m  ? ’а убор »; "„Г " 'о т н о ш '^ и Т ” ” и К » и
решении Продовольственной „  совхоза без сторонних урожая, развитие взаимоот- « « х  «таошенад «  
программы. Другое дело — товарищей. В программе, ношений с совхозами и кол- зап^та^^^ ^  
как к этому. подходить? Ду- рассчитанной на 5 лет, ука- хозами. гауководителям предприя-
м?.ю, что помощь города заио, что мы вложим что _  расскажите о кирпич- тий вместе с «Томсксна-

селу должна строиться на g o S E ' растет. Совхоз бу- иопт заводе. вместе и " 'Ж ш а т Г  этиТе'’
договорной и обязательно дет выращивать на создан- — ГПЗ-5 хотел купить за ”  вопросы ^
взаимовыгодной основе, ной нами базе мясо и часть границей кирпичный завод сурснье р
Иначе опять будет нажим, его поставлять нам. . на 5— 7 миллионов штук Договорились через агро
работа из-под палки, а она хооошие логсворные свя- кирпича в год. Мы попроси- пром решить вопрос о ще-, 
не дает результата. Раньше ^орошие договорные они югославскую сторону, с нах на сельхозпродукты, по-
помощь -селу была слепой; эи у нас и с совхозом им. агорой  у нас сложились ступающие в заводские сто- 
чем больше послали людей Свердлова Кривошеинского деловые отношения, за на- левые. Нельзя допустить 
в деревню, тем считалось района. Там директор сов- ши подшипники найти ма- резкого удорожания обедов.
лучше. Предприятия сшла- q Попов внедрил ленький кирпичный завод. говорилось на совещэ.'шн
чивали труд своих людей на ____ ____ _̂____ _ „  Их экономисты оказалц, ^
поГях!^ Э ? Г т о Г  б ы лТ  вы- арендную форму и не просит предприятие
годно, но только одной с Ь -  людей. Людей у него доста- буд^^ убыточным. И пред- допустим
роне — селу. Заводы и уч- точно. Ему нужна техника, ложили нам завод на_Б0  ̂вёшает пломбь! на

°ньчоГ  п р е д о т и ^  и об остатках проккего сти- -кькое предпрнят. е по/^птм по огугяиияяттии пя-

реждения города 
ничего не имели.

от этого трактора в определенный пе- миллионов кирпича в год.трактора в определенный пе- ш -лп .п .п  я . транспорт предприятия, ес-
риод. И мы ему помогаем, ^^о нашего послало на село

Директор совхоза «Рос_- Просит' помочь в реконст- межотраслевого объединения автомашину по разнарядке,
спя» А. П, Ильин VL первьти ру^ции котельной, трубы— будут рассчитываться своей дикость если два ди-
секретарь; люди хотят жить в тепле. пЦукцией. Сегодня , требу- ̂ 1 Z \ Z Z T  ’
кома КПС- А. П. Масалы- ^  ̂ валюте. Мы машины,

очень хорошо поддер- “   ----  •—кин
без кото-

Я считаю, что главное ус. ищем,'‘ “ ''кто“ столько може”т Р ° «  остановиться про.
жали идею строить наши ловие успеха — в учете дать. 18 месяцев — срок изводство на заводе, совхоз
отношения на взаимотыго;^ взаимной выгоды, а не в подписания контракта, по- колучит трех позарез нео-

,кой осно.ре, Мы вложили в .л, гпр этого в Кочылове бкпет ходимых ему электриков,
свое подеобнее хозяйство силовом закреплении шеф- „ а в о Г  Пооект так и пусть будет так. не
более 1,5 миллиона рублей, ских обязанностей. Вместе с „япгкя я гтом  попзр надо добиваться валовых 
Земли постоянно не хватает, совхозом «Победа» мы реши- "  я ^  гтопиалисгы в показателей. По отправке на 
Совхоз дал нам развалившу- .ли строить в селе Турунтае- говопят село запрошенных нашими
юся деревню, а вот пашни ве кирпичный завод. Кир- няшя партнерами машин догово-
нет( Дали 2 'тысячи гекта- пич и нам нужен, и совхоз ;То завод хо^ш  ренность на совещании была,
ров в заросшем урочище, за него, что хочет, выменяет. ™ a  испытана то тех- ^д^^дадущной. 3 течение че- 
Туда еще несколько миллио. По инициативе парткома хорошим ни,р . завершить эту
нсв рублей надо вложить, завод взял в этом году jnia- работу,
что бы когда-то получить сток в совхозе «Степанов- — Сегодня один кирпич
отдачу. У  совхоза достаточ- окий», посадили капусту, стоит дороже буханки хле- Бесэду вел
йо земли, чтобы и наше под- обрабатываем — столовой и ба... В. МОИСЕЕВ.

О|?г̂ ^̂ ?'*орский аромат грузинского •чая
СПАССК-ДАЛЬНИИ (При-

морский край). Новое приме
нение нашел знаменитый 
дальневосточный дикорос— 
элеутерококк.. Его стали ис
пользовать как стимулиру

ющую добавку к чаю. Гос- 
промхозы края начали от
правлять на чаеразвесоч
ную фабрику грузинского 
города ‘ Махарадзе листья 
целебного растения. Иници

атором начинания стал кол
лектив Спасского госпрсм- 
хоза, где оборудована спе
циальная cyш^лкa для об
работки листьев. Примеру 
спасских заготовителей по

следовали и другие таеж
ные хозяйства Приморья. 
Всего запланировано отпра
вить в Грузию до конца 
сезона не менее шести тонн 
сухих листьев элеутерокок
ка.

BapniiM щи 
из топора

Ежедневно мы сльипим и 
читаем призывы; «Помогай
те селу, торожане». Для 
нас, работников завода ре
зиновой обуви, это не пу
стой звук. Второй год, жерт
вуя летними отпусками, мы 
вьшолняем шефский долг, 
заготавливая витаминный 
корм на плавучих заводах 
совхоза «Пойменный». Ра
ботать заинтересованы. Тем 
более что из-за погодных ус
ловий с заготовкой сена 
нынче неурядицы...

Но картина все-таки про
тиворечивая. С одной сто
роны — 30 механизаторов 
(большая часть — завоДча- 
ке), высадившись десантом 
в присбекую пойму, не об
ращая внимания на непого
ду и нехватку запчастей, 
дают и дают гранулы цен
ного корма. С другой — в 
нашем распорядке имеется 
существенный пробел. Лю
ди отправлены в команди
ровку без достаточного ко
личества необходимых про
дуктов питания. Скажем, в 
разгаре лето, а на борту 
четвертого плавзавода нет 
помидоров., лука, капусты 
— ничего, кроме картоошки. 
Шлем заявку в «Поймен
ный», а нам в ответ, будто 
для издевательства, присы
лают консервиро'ванный зе
леный горошек. Флягу сме
таны повара вопреки всем 
санитарным нормам вынуж
дены были «растянуть» на 
месяц. Больше не дают... 
Даже крупы' —• и той нет, 
не считая перловой.

Сколько ■ будет продол
жаться это издевательство? 
О псйяощи просят, а о по- 
мО'Щкиках забывают.

Допустим, непреодолимые 
про^емы, в этом смысле, 
возникают у «Пойменного». 
Почему не подключается 
ТЗРО? Поверьте, нам хо
чется накормить своих лю
дей так же, как они рабо
тают, — хорошо. Мы не 
просим черной икры и сем
ги, но уж нет сил варить 
ЩИ из топора.
■ ...Недавно приезжало в 

Колпашевский район сов
хозное ■ начальство. Никто 
так и не понял — зачем. 
К нам на брандвахту даже 
не опустились... Проблемы 
наши — не только застоль
ные — так и остаются. Са
мая острая на сегодня — 
трудности с перегрузкой го
товой продукции: паузки-то 
списали...

О. ЛАВИОВА,
Н. ПШЕНИЧНИКОВА, 

повара плавзавода 
«Томич-4».

Колпашевский район.

(ТАСС).
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Что это за плантации— чи
тателям, пожалуй, догадать
ся будет трудно. Поэтому 
не будем томить их загад
ками, раскроем карты; это 
— ранняя капуста. 'Увы, 
кочанов почти не видно из- 
за густых джунглей сорня
ков. А  на другом снимке 
запечатлен дир актор совхо
за «Томь» Р. И. Аминов, 
которому посчастливилось 
отыскать на поле, где сея
ли зеленый лук, пару побе
гав. Больше трудно — уж 
слишкоим обильна чужерод
ная зелень на этом участке. 
С таких грядок урожай, ко
нечно же, не соберешь.

— Шесть гектаров ран
ней капусты мы уже зала- 
хали. Эти участки Ж!дет та 
же участь. А  до этого под 
плуг пошли два гектара ре
диски и полтора гектара ук
ропа. Некому было пропа
лывать эти культуры, — се
тует Рашид Измайлович.'

Праздники улицы прово
дятся в Белом Яре с прош
лого года. Они пришлись 
людям по душе, потому что 
сближают соседей, не дают 
забывать прошлое, застав- ■ 
ляют думать о будущем.

Недавно такой праздник 
состоялся и в станционном 
поселке, организовали и 
провели его работники же-

Я

Как же некому? Ведь 
совхоз заранее заключил 
догрворы с томскими пред
приятиями на посадку и 
прополку и капусты, и 
лука, и укропа, и редиски. 
Но... Посадить овощи шефы 
посадили, а вот прополоть 

' не удосужились. Так, на
пример, работники треста 
«Томсктрансстрой» из за
крепленных за ними по до
говору 10 гектаров овощ
ных плантаций ,пропололи 
всего полгентара. Чуть луч
ше поработали на прополке 
и другие городские помощ
ника А  в результате город 
не получил 200 тонн ран
ней 'Капусты. Ее просто-на
просто запахали.

Безусловно, можно предъ
явить счет и совхозу: мол, 
почему хозяйство не меха
низировало я(олеЕ̂ ые рабо
ты, все еще по старинке 
уповает на труд горожан. 
Так-то оно так, но механи

зировать весь овощной кон
вейер сразу, совхозу одному 
просто не под силу. Рабо
ты в этом направлении ве
дутся, и с каждым годом 
прибавляется по нескольку 
участков, на которых рабо
тают только магаины. На
пример, воэделывэнче кар- 
го(^ля. Любо-дорого по
смотреть на поле, за кото
рым ухаживает заш'но Ана
толия Александропича Кор
сакова. Ни соргнки. Но 
управится всюду самим тру
женикам совхоза невозмож
но. Нет столько людей в 
хозяйстве.

Что ж, если не желают 
на томскихг 'Предтрнятияк 
дергать сорняки, так пусть 
по'могут селянам  ̂создать та
кие машины, которые бы по
лоли за них. А  если уж за
ключили договор, то его на
до выполнять.

А. ЗЛеИЛЬКШ.
Фото азтор.я.

..V • ■ . • - - fy '  • ■■

Праздник улицы
лезнодорожного Дома куль
туры. В программе были 
кош>урсы — цветов, дет
ского рисунка, кулинарных 
и.зделий. Конкурсные изде
лия — пышные пироги, аро-

■матные пельмени — приш
лись по вкусу всем участ
никам праздшжа. Состоял
ся концерт хупожественной 
самодеятельности.

V Л. КУЗНЕЦОВА.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ВЕСТИ
ИЗ ПЕРВИЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

НЕТ ЯСНОСТИ
в повестку дня собрания, 

состоявшегося после XXVIII 
съезда КПСС, коммунисты 
Каргасокского речпорта вы
несли три вопроса; рассмот
рение заявлений о выходе 
из партии, о . взносах, о 
дальнейшей работе партий
ной организации.

Обсуждая первый вбпрос, 
разошлись во мнениях; одни 
считали, что просьбы ста
рейшего коммуниста А. Е. 
Скоморохова и капитана- 
дублера Н. В. Флегонтова 
о выходе из паг'гтш надо 
удовлетворить без обсужде
ния, Другие высказали воз
мущение тем, что пожелав
шие выйти из партии не по
считали нужным объяснить 
свое решение, не пришли на 
собрание. Посчитав этот во
прос неподготовленным, от-- 
ложили его до следующего 
собрания.

Очень вялым, осторож-. 
нып получился разговор о 
собственных делах и проб
лемах. Очевидно я то; что 
работа XXV III съезда КПСС

не воодушевила коммунис
тов речпорта, документы же 
съезда не только не изуче
ны — с ними большинство 
попросту еще не познакоми
лось.

Впечатление от хода со
брания осталось тягостным. 
О многом говорит такая де
таль: секретарь парторгани
зации капитан-наставник 
Н. А. Полушвайко, брав
ший слово по всем обсуж- 
даеимьш вопросам, трижды 
говорил о своем желании ос
вободиться от обязанностей 
секрета^^я, так как он не 
знает, в каком направлении 
должна работать организа
ция, чувствует, что... спосо
бен до конца развалить пар- 

« тайную работу в речпорту. 
Сегодняшнее же состояние 
.своей партийной 'Организа- 

. ции Николай Александро
вич охарактеризовал двумя 
словами: «Мы ' бе'зг^йсъву- 
ем».

Свою точку зрения на ра
боту партийной организа
ции высказ'ал заместитель

начальника портя Г. И. Чер
ных; «Будет лучше, если 
парторганизация не станет 
вме'шиваться в дела ,адми- , 
нистрации, займется воспи
танием трудящихся».

Высказал свое мнение о 
XXVIII съезде КПСС на
чальник пор'га В. Н. Мака
ров. Позицию, занятую 
съездом, он считает нечет
кой. Высказанная им мысль 
о том, что единственно воз
можной для коммунистов 
привилегией явлчется доб
росовестная работа, не бы
ла подхвачена, «повисла в 
воздухе».

Собрание прошло ■ в фор
ме обмена мнениями о про
исходящих событиях-. Соб
равшиеся хотели утонить 
для себя, насколько крепок 
партийный |Дух в каждом из 
них -в это трудное время.

Подводя итоги, коммуни
сты решили: каждому необ
ходимо основательно по.ра-- 
болтать с документами XXVIII 
съезда КПСС, П'ОС.ле чегс 
собраться вновь и опреде
лить направление своей 
партийной работы.

Н. МАТВЕЕВ.

Встреча с коммунистами завода
Около двухсот коммуни

стов ГПЗ-5 пришли на встре
чу с делегатом XXV III съез
да КПСС В. Г. Марченко. 
Делегат поделился своими 
впечатлениями от съезда, 
ответил- на многочисленные 
вопросы. Многие коммуни

сты, задавая вопросы деле
гату, высказывали одновре
менно свое мнение о собы
тиях, происходящих в пар
тии и стране, свое отноше
ние к позициям томских де
легатов на М'ИНувшем пар
тийном форуме.

В целом встреча показа
ла единство взглядов боль
шинства заводских комму
нистов -и выдвинутого ими 
делегата партийного ^съезда 
В. Г. Марченко.

Л. КУЗНЕЦОВА.

П р о п а г а н д и с т ы 
п р и с т у п и л и  к р а б о т е

в  Зырянско.м районе на
чалась пропагяяда матери
алов XXVIII съезда КПСС. 
Делегат съезда, председа
тель областного Совета на
родных депутатов В. М. 
Кресс встретился с работ
никами колхоза «Сибиряк», 
райбольницы, с идеологиче
ским активом района. Сила
ми группы политинформато
ров и лекторов райкО'Ма пар

тии в трудовых коллекти
вах района проведен единый 
политдень по теме «Итоги 
XXVIJI съезда КПСС». В 
первичных партийных орга
низациях начались собра
ния, на которых особое вни
мание уделяется обсужде
нию резолюций съезда. Ус
таву и Программному за
явлению. Прошло, напри
мер, такое собрание в пар

тийной организации район-- 
него узла связи: разгоре
лась дискуссия по ропросам 
перехода к рыночной эко- 
HOiMHKe, о текущем момен
те в партии, в обществе,

М. БОРЗЕНКОВ А, 
зав. кабпчетом 
подитйчестого 

просвещения Зырянского 
райкома КПСС.
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I

(Окончание. Начало 
на 1-й ICTPI.X

По первому вопросу с до
кладом выступил первый се
кретарь Томского горкома 
КПСС В. М. КЕТОВ;

— Состоявшийся 3 ав
густа текущего года очеред
ной девятый пленум го’рко- 
ма партии,— сказал он,— об. 
судил итоги X X V III съезда 
к а с с  и задачи текущего 
момента.

Вопросы структуры парт- 
органов в горо’лской партий- 
нси юрганнзацни, ликвида
ции paaiMOMOB KilCC, сокра
щения чнслеашостп_ партий
ного агшараяя были остро 
поставлены ком|1УЩ(вистами 
крупных napTurfflbfe орга
низаций, в частности при
борного завода, еще два го
да назад, в. период прошлой 
отчетно-выборной кампа
нии в партийных оргатжза- 
циях. На районных и город
ской партийных копфероЯ" 
циях TaiitaH постановка воп
роса обсуждалась, и в то 
время были приняты реше
ния не менять структуру 
парпорганов, сохранить рай
комы партии, НО' изменить 
функции партийной дея
тельности. Однако поста
новка вопроса о совершен
ствовании структуры парт- 
органов все более нараста
ла, и горком партии вьшес 

- эти вопросы в марте теку
щего года на партийный ре
ферендум. Итоги референ
дума были рассмотрены на 
партийных комиссиях, бю
ро, V III пленуме горкома 

. партии, и было принято ре- 
щб'Ние определиться со 
структурой партийных ор
ганов на городской партий
ной конференции в октябре 
1990 года. •

Однако обстановка в го
родской партийной органи
зации. неопределенность 
судьбы работников аппара
та горкома и райкомов пар
тии требуют (безотлагатель
ного разрешения вопросов 
структуры парторганов. По
этому девятый пленум го
родского комитета обратил
ся в областной комитет 
КПСС о решении на плену
ме обкома КПСС вопроса о 
стручпуре органо.в город
ской партийной организа
ции, оставив в городе гор
ком партии, упразднив все 
четыре райкома.-

В принятии такого реше
ния пленум горкома руко
водствовался прежде всего 
необходимостью реализации 
функций партии и итогами 
партийною референдума'.

Горком партии объектив
но располагает большими 
возможностями для профес
сиональной и компетентной 
реализации идеологической, 
политической, теоретической 
функций партии. Город — 
единое целое, и требуется 
единое политическое руко
водство, способное вырабо
тать общую для парторга
низаций концепцию полити
ческой деятельности, соци
ально - экономическую по
литику развития города, ко
торую МОЖ.НО провести в 
жизнь прежде всего через 
депутатский корпус город
ского Совета.

По итогам референдума, 
а в нем приняло участие 
59,3 процента коммунистов 
торо|дской парторганизации.

абсолютное большинство 
(98,3 процента) высказа
лось против существующей 
структуры; за сохранение 
горкома партии проголосо
вали 45,4 процента участ
ников референдума; за со
хранение рйокомов партии 
— 17,6 процента; за иные 
варианты — 33,5 процента; 
в основном это за советы сек
ретарей парторганизаций 
районов (19,8 процента). За 
городскую структуру выска
зались прежде всего комму
нисты крупных парторга
низаций, за районную струк
туру — коммунисты мало
численных па(рторга1Низаций 
и их секретари. Подобное 
проявилось и на последнем 
пленуме горкома партии.’

В решении во-проса струк
туры мы должны исходить 
сегодня и из финансовых 
возможностей, какой аша- 
рат л ы  можем содержать 
после XXV III съезда КПСС, 
который установил новук* 
шкалу уплаты членских 
партвзносов, разрешил ос
тавлять до 50 процентов Де
нег от партвзносов в пер
вичных парторганизациях. 
Надо учесть, что мы рабо
таем в условиях продолжа
ющегося выхода коммуни
стов из партии. За I полу
годие текущего года исклю
чено и высыло из КПСС в 
г. Томске 947 человек, в 
июле еще З'/З человека, не
сколько тысяч человек пре- 
KpaTHJiH платить партвзно
сы, фаытиче(ски предуцре- 
див таким образом о выхо
де из партии. Отсюда ясно, 
что партаппарат в городе 
должен быть сокращен бо
лее чем на 60 процентов, 
со 106 ответработниками, по 
сегодняшним штатам вместе 
взятых горкома и 4 рай
комов, до 40 человек. Мож
но, конечно, и ничего не со
кращать в Томске, но тог
да не будет аредств на со
держание аппарата обкома 
партии и большинства сель
ских райкомов партии, су
ществовавших даже раньше 
на дотациях.

Немало аргументов в полт>- 
зу райкомов. 1'лавное пре
имущество райкомов в том, 
что они ближе к первичным 
парторганизациям. И это 
очень серьезный аргумент 
эа необходимость сохранег 
ния райкомов партии. Бо
лее того, существует опас
ность распада малочислен
ных парторганизаций при 
ликвидации 'райкомов, так 
как одному горкому па(ртии 
трудно будет дойти до всех 
532 неличных парторга
низаций Томска.

Однако прежнюю чис
ленность апларата и райко
мов партии нет возможно
сти сохранить из-за недо
статка финансов. Райкому 
партии с аппаратом в 9— 
10 человек также будет 
сложно доходить до первнчь 
ных парторганизаций. В 
этих условиях следует соз
давать советы секретарей 
парторганизаций, например 
по отраслям. Можно пойти 
по пути объединения, ук
рупнения парторганизаций 
по типу партийного округа, 
когда на нем есть крупная 
головная организация и не
сколько других, в том чис
ле из разных отраслей. Это

позволит им . иметь общий 
интерес в микрорайоне, ок
руге, совпадающий с эконо
мическими, социальными 
интересами коммунистов 
каждой входящей организа
ции- Выход на территорию 
нам необходим и потому, 
что без этого мы не сможем 
побеждать на выборах в Со
веты, осуществлять парла
ментскую функцию партии.

Таким образом будуг соз
даны крупные проиавоист- 
венно - территориальные 
партийные организации, об
щее число первичных парт
организаций, сократится при 
этом в несколько раз.

Делать это необходимо в 
люиом случае; останется 
горком партии или будут 
Сохранены только райкомы. 
Если будет упразднен гор
ком партии, то его функции 
в городе, особенно идеоло
гическую, теоретич|ескую 
(мозгового центра) может 
взять на себя ооком КПСС. 
Но при этом следует учесть, 
что аппарат обкома, надо 
полагать, тоже .будет чис-. 
ленно сокраща'гься и вы
полнять ему функции гор
кома будет сложно.

В ходе референдума и 
на пленуме горкома выска
зывался также вариант со
хранения горкома партии с 
сокращенным аппаратом,

' создания при этом в рай
онах советов секретарей 
парторганизаций с числен
ностью штатного аппарата 
совета 4— 5̂ человек.

Вопрос, как видим, не
простой, ошибиться в его 
решении нельзя. Требуется 
еще раз его внимательно 
обсудить. Но решение, б у -. 
дет ли оно за городскую 
или районную структуры, 
необходимо принять сегод
ня, так как затянувшаяся, 
надо признать, по вине гор
кома партии, неопределен
ность мешает работать по 
выполнению прогрессивных 
решений XXVIII съезда 
КПСС.

В. И. ПЕВНЕВ, первый 
секретарь Кожевниковского 
райкома КПСС, высказался 
за районную структуру. По
делившись с участниками 
пленума обкома своими впе
чатлениями о работе девя
того пленума горкома КПСС, 
принявшего решение о не
обходимости ликвидации 
райкомов, он сообщил, что 
участники пленума горкома 
не были единодушны в ре
шении этого важнейшего во
проса, мнения резко разо
шлись. Как можно осуж 
дать ликвидацию райкомов 
на пленуме обкома КПСС, 
не обсудив его на пленумах 
райкомов? Пленумов райко
мов не состоялось, это боль
шая ошибка, в результате 
обком партии поставлен в 
трудное положение.

Что сегодня ближе рядо
вому коммунисту — обко.м, 
горком, райком? Выступа
ющий ответил на этот воп
рос так: абсолютное боль
шинство коммунистов ни 
разу в своей жизни не по- 
Сшало ни в горкоме,, Hjj в 
обкоме, но в своем райко
ме бывал каждый — по 
крайней мере не менее 
двух раз. С ликвидацией 
райкомов возможность дой
ти до каждого коммуниста

сократится в Томске ровно 
в четыре раза. И это в то 
время, коода, как никогда, 
важно к каждому коммуни
сту найти индивидуальный 
подход, с каждым встретить
ся, побеседовать.

Г. С. ЖУКОВ, председа
тель Колпашевского город
ского Совета народных де
путатов, был предельно кра
ток. Поддержав районную 
структуру, он присоединил
ся к мнению о том, что во
прос этот необходимо вер
нуть на обсуждение' плену
мов райкомов,

Г. В. САВКО, начальник 
Томского иодотдела Кеме
ровской железной дороги,
был решительно за горком, 
без райкомов. Он призвал 
участников пленума обкома 
принять во внимание реаль
ное положение дел: штат
партийного аппарата надо 
сокращать без промедления; 
вопрос о структурах ни в 
ноем случае нельзя откла
дывать, лучше ошибиться, 
но решение принять и на
чать действовать, право на 
ошибку имеют все, в том 
числе и обко.м партии, а 
вот права бездействовать у 
обкома нет; многим рядо
вым коммунистам сегодня 
нет дела до структуры, 
главным они считают сок
ращение штатов.

Выступающий призвал к 
последовательности: объя
вив «первичку» самостоя
тельной, надо освободить ее 
от мелочной опеки, на кото
рую только и оказались 
способными райкомы. Зда
ния райкомов надо передать 
Советам, если партия не на 
словах, а на деле перюдает 
Советам власть.

В. А. ГОРБАЧЕВ, сек
ретарь парткома НПО «Сиб- 
кабелы>, назвал решение 
пленума горкома КПСС > — 
оставить горком и ликви
дировать райкомы — глубо
ким и обдуманным, подчерк
нув, что это — выбор не 
только горкома, это — вы
бор большинства коммуни
стов Томска. Жизнь пока
зала, что райкомы в новых 
условиях не смогли ра15о- 
тать самостоятельно, они 
самораспустились. От пар
тийных лидеров сегодня в 
первую очередь требуется 
высокий интеллектуальный 
уровень. Именно горком мо
жет и должен стать мозго
вым центром партийной ор
ганизации Томска.

Доклад первого секрета
ря горкома КПСС, его ар
гументы озадачили и разо
чаровали, заяшил член рбко- 
ма партии Н. П. КИРИЛ
ЛОВ. Что нужно сделать 
партии сейчас, в период тя
желой экономической обста- 
НОВ1КИ? Укрепиться органи
зационно. Мы на пути к 
рынку, и люди испытывают 
беспокойство и надежды. 
Надежды наших людей в 
том, что рынок поможет вы
вести страну из кризиса, а 
беспокойство внушает гря
дущее социальное рассло
ение, затрагивающее инте
ресы наиболее уязвимых 
слоев населения. Что долж
на делать партия, готовясь 
к переходу к рыночной эко
номике? Укрепиться органи
зационно,

А  что нужно сделать,

чачтбьг способствовать раз
валу областной партийной 
организации? Увести парт
комы из трудовых коллек
тивов, ликвидировать рай
комы, лишить партию ма
териальной базы и прессы. 
Предложения, прозвучав
шие в докладе, ведут к это
му.

Я бы подтвердил свои 
мысли тезисами из Ленина, 
но сейчас ссылками на клас
сиков трудно убедить. По
этому я приведу высказы
вания Н. Травкина из «Ком
сомольской правды». Отве
чая на вопрос о перспекти
вах ДемократичесШой пар
тии России, он сказал: 
«Дальше надо пахать. Нуж
на черновая работа по соз
данию партийных структур».

Можно, конечно, ликви
дировать райкомы партии, 
но только в том случае, ес
ли будут ликвидированы 
районы Томска. Но, прини
мая сейчас такое решение, 
мы нарушим принципы де
мократии. Нельзя решать, 
не спросив мнения райко
мов.

Хочу поддержать реше
ние городского комитета 
КПСС, сказал в своем вы
ступлении учитель школы 
№ 9 г. Томска Г. А. ПСА- 
ХЬЕ. Однако сегод
ня меня удивило то, 
что пленуму предлагают сы
грать, как в картах, «в 
темную». Мы должны при
нимать решения, не зная 
точно, каким будет аппарат, 
в чем новизна ' структуры, 
каков штат освобожденных 
работников и т. д. На этот 
счет, думаю, в докладе 
должны были быть полные 
выкладки.

Быть горкому или райко
мам — решать коммунис
там, а нам нельзя это де
лать. Наше решение, я счи
таю, -будет неправомочным.

Директор завода измери
тельной аппаратуры А. П. 
ЖУКОВ обратил внимание со
бравшихся на такой факт. 
Сегодня, сказал он, по-ви- 
димому, случайно, но мы со
брались в, тот день, когда 
60 лет назад в Томске сос
тоялась первая городская 
партийная конференция. За 
это время неоднократно ме
нялась структура городской 
парторганизации, но она 
всегда объединя1ла комму
нистов, их усилия и интел
лект. Разные периоды бы
ли в ее истории, но она вы
стояла и все выдержала.

Принимая решение сегод
ня, мы должны руководст
воваться интересами город
ской. парторганизации. Если 
разобьем ячейку на «хуто
ра», партийная организация 
Томска рассыплется. Нам 
надо сохранить горком 
КПСС. Но нельзя, конечно, 
бросать на произвол судь
бы и районные звенья. 
Пусть это будут объединен
ные парткомы, советы сек
ретарей или чгго-то другое. 
Референдум коммунистов 
Томска прошел, и игнориро. 
вать его результаты нельзя. 
А  ведь большинство вьюка- 
залйсь за сохранение город
ской структуры. Если мы се
годня легко отнесемся к 
этому вопросу, то впереди 
нас ждут тяжкие времена.

Приглашенный на пленум 
секретарь яарткома Томско

го авиапредприятия А. И. 
ПЕТРЕНКО возразил пре
дыдущим выступавшим 
в том, что пленум обко-ма 
правомочен решать вопрос 
о структуре городской парт
организации. Такое право 
дано новым Уставом КПСС.

Достаточно ли обсуждал
ся вопрос в районных пар
тийных организациях? Мы 
считаем, оказал выступа
ющий, что достаточно. Если 
не принять сегодня какое-то 
решение, то это будет ошиб
кой. Что же касается мне
ния о ликвидации райкомов 
КПСС только в случае лик
видации административного 
деления Томска на районы, 
то тенденции таковы, чгго 
это, наверное, скоро про
изойдет. И ничего в этом 
страшного нет. Сейчас же 
для координации работы в 
районах нужно создавать со
веты секретарей парторга
низаций.

Если же говорить о свя
зи малочисленных партор
ганизаций с райкомами пар
тии, то до недавнего време
ни помощь из райкомов 
■о|существлялась только в 
организационном .плане. 
Парторганизациям не нуж
на помощь в идеологической 
работе. Поэтому необходи
мо о'ставить горком партии, 
который сможет сконцент
рировать научный потенци
ал нашего вузовского горо
да, его интеллектуальные 
силы.

Первый секретарь Стре. 
жевского горкома КПСС 
А. А. ЗАТВОРНИЦКИИ вы
сказался за районную струк
туру. Главная ее задача се
годня — бороться за пар
ламентские места на своей 
территории. Райком ближе 
к первичным организациям.

Заместитель начальника 
политотдела ТВВКУС, член 
бюро обкома КПСС Б. А. 
ЯЧМЕНЕВ призвал не дра
матизировать обстановку в 
партии, не бояться измене
ний в'структуре, высказался 
за городскую структуру, за 
то, чтобы первичные рабо
тали самостоятельно, без 
подсказки райкомов партии.

Слесарь манометрового 
завода, член бюро обкома 
КПСС А. В. ГЛУШАКОВ
предложил сократить 2 
райкома партии, а два рай
кома оставить и при них 
создать советы секретарей 
первичных партийных орга
низаций.

'Cei^eiapb Ленинсюрго 
райкома КПСС Л. И, МУР-
ЗИЧ в своем выступлении 
сказала, что секретари пер
вичных организаций Ленин
ского района за .сохранение 
райкомов партии. У  них ус
тойчивые связи с первичны
ми организациями, именно 
они решают тысячи житей
ских вопросов. Горком 
в.нутрипартийной работой не 
занимается и заниматься не 
будет. По мнению оратора, 
городской референдум и IX 
пленум горкома КПСС не 
были как следует подготов
лены. Какой будет структу
ра райкомов — пусть реша
ют первичные партийные 
организации района.

Ю. О. ГАЛЬВАС, гене, 
ральный директор произ. 
водственного объединения

«ГПЗ-5», сказал, что он, 
как и большинство комму
нистов подшипникового за
вода, за горком и ликвида
цию райкомов. С апреля и 
в заводской, и в районной 
партийных организациях 
шло обсуждение вариантов 
структур, у коммун'истсш 
было вполне достаточно вре
мени, чтобы определиться. 
Те, кто отстаивает сохране
ние райкомов, держатся за 
день вчерашний, закрывают 
глаза на происходящее. 
Как можно не видеть того, 
что дромышленность Том
ска объединяется в ассоци
ацию, яа1считывающзгю до 
53 тысяч человек — ника
кому райкому не под силу 
«охватить» коммунистов та
кого объединения. Или ут
верждение о том, что, лик
видировав .райкомы, мы 
окончательно разрушим сло
жившиеся связи между го
родом и селом — да ведь 
они видоизменяются чуть 
ли не каждый день!..

Октябрьский райком
КПСС на своем пленуме, 
отметил старший мастер 
приборного завода В. Г. ВО. 
ЛОЗНЕВ, высказался за ли
квидацию районных струк
тур. Тут много говорилось 
о более тесной связи райко
мов с малочислеиными парт- 
организациядн^ Я работал 
в такой первичке и могу 
сказать, что связь эта про
являлась только в сборе 
партийных взнрсов. Можно 
было месяц не' заходить в 
райком и — ничего. Ек:ли 
секретари иериичных орга
низаций - о хотят работать, 
то 'Не пог.и.чиет ии.к'акая ре- 
организаци:1 итуры, будь 
это один горком или четы
ре райкома. Сейчас в пар
тии остаются настоящие 
коммунисты, и пусть они 
объединятся в парткомы. А 
разогнав горком, мы распы
лим кадры, окончательно 
загубим идеологическую ра
боту.

Г. В. ВАСИЛЬЕВ, сек
ретарь парткома приборно
го завода, отстаивал мьюль 
о никчемности районной 
структуры городской пар
тийной организации. Стре
мление отстоять райкомы 
— свидетельство того, что 
сторонники этой точки зре
ния находятся в плену ил
люзий. Как можно говорить 
о сохранении райкомов, ес
ли стоит вопрос о том, быть 
или не быть партийной ор
ганизации вообще? Процесс 
выхода коммунистов из 
партии после XXVIII съез
да КПСС не приостановился, 
наоборот. Например, в пар
тийной организации прибор
ного завода из партии вы
шло уже более половины 
коммунистов. Не за старое 
надо держаться, а немедля 
укреплять структуру город
ской партийной организации. 
Выступающий сообщил, что 
состоявшееся на днях сове
щание секретарей партко
мов промышленных пред̂ - 
приятий района еще раз об
судило структуру городской 
партийной организации: 10 
секретарей из 15 решитель
но высказались за горком.

Как всегда, эмоцибналь. 
ным было выступление чле. 
на бюро обкома КПСС П. П. 
КОШЕЛЯ. Если мы сегодня 
собрались, чтобы похюро-

нить партию, заявил он, то 
надо принимать решение о 
ликвидации райкомов |{ПСС. 
Сегодня разговоры о похо
ронах партии раздаются от 
представителей Октябрьско
го и Кировского райко.мов. 
Те же, кто не хочет слово
блудия, тот выскажется за 
сохранение районной струк
туры. И это будут истин
ные коммунисты.

— Как бы мы ни .усили
вали горком партии, ему 
трудно дойти' до первичных 
организаций, — оказал в 
своем выступлении секре
тарь обкома КПСС Ю. В. 
ПЕТРОВ.— В случае, если 
начнется выход парткомов с 
предприятий на территорию, 
лучше с задачей руководст
ва первичками справится 
райком партии. Ликвидация 
парткомов на предприятиях 
и райкомов сильно ударит 
по партии. Районный совет 
секретарей не сможет вы
полнить своих функций 
без объединительной, орга
низующей работы райкома 
партии. Пусть создаются 
советы секретарей, пусть от 
них исходит инициатива, но 
райкомы надо сохранить, 
изменив их функции. Гор
ком сле.дует упразднить, пе
редав его функции какому- 
либо отделу обкома партии.

Подытоживая дискуссию 
по первому вопросу, первый 
секретарь обкома КПСС 
А. А. ПОМОРОВ, отметил, 
что вопрос об изменении 
структуры городской пар
тийной организации очень 
важный. Он связан с судь
бами многих людей. По 
этому вопросу нет единства 
в бюро. Поэтому бюро обра
тилось к пленуму, именно 
он по новому Уставу КПСС 
полномочен внести измене
ния в структуру городской 
партийной организации. Ре- 
шать этот вопрос надо не в 
стиле организационной гон. 
ки. а продумав все послед
ствия. При этом не следует 
поддаваться ликвидаторски.м 
настроениям. Тактика про
тивостоящих КПСС полити. 
ческих сил В' том и заклю. 
чается, чтобы сократить ко
личество партийных цент
ров, расположенных на 
территории, ограничить 
КПСС только парламентской 
работой, лишить ее влияния 
на массы трудящихся. Рай. 
онное звено ближе к изби
рателям. Если мы сохраним 
авторитет среди беспартий
ных, значит, у партии сохра- 
яятся и питательные корни, 
она восстановит свою чис
ленность. Большинство чле
нов бюро обкома партии — 
за упразднение горкома пар
тии и сохранение райкомов. 
Думаю, это наиболее пра
вильное в сегодняшних ус
ловиях решение. Правы то
варищи, которые говорят, 
что функции горкома партии 
может на себя взять обком 
КПСС.

На этом обсуждение во
проса закончилось. Пленум 
приступил к голосованию.

Л'

В Ы С Т Г Я Л [Н И 1  ПЕРВО ГО  С Е К Р Е ТА Р Я  ОВКОНЯ КПСС Я . Я . Я О И О Р О В Я
Уважаемые товарищи ком

мунисты!
Мы рассмотрели важней

шие организационные воп
росы. Дискуссия поможет 
первичным организациям и 
паоткомам разобраться во 
всей сложности и противо
речивости времени. Она за
вершила споры о приори
тетах городской или район
ной стр1'ктуры. Но, как бы 
ни важны были эти прср- 
лемы, они решаются легче 
и быстрее накопившихоя 
глубинных.

Одна из них понять 
суть текущего времени. Оно 
до предела противоречиво, 
и противоречия надо разре
шать действиями и поиском 
согласий.

Как первый секретарь об
кома, чувствую необходи
мость» определить четкую 
позицию бюро, всей област
ной партийной организации 
в реиюни,и насущных прак
тических вопросов вместе с 
Советами, ^щественньши, 
хозяйственными органами и 
трудовыми коллективамй. В 
этом плане надеюсь на под
держку членов обкома, при
глашенных для участия в 
его работе секретарей пар
тийных комитетов, членов 
бюро Томского горкома и 
райкомов партии.

Согласитесь, в условиях, 
подобных сегодняшним — 
трудных и напряженных, — 
было бы предательством со 
стороны партии чисто поли
тическим взглядом смотреть 
на происходящее. Команд
но-административные мето
ды работы ушли в прош лое-

это факт, но это совсем не 
значит, что партия стано
вится безучастной, утрачи
вает ответственность за ре-^ 
шение хозяйственных проб
лем, формирование мораль
но - психологического кли
мата на производстве.

.В связи с этим хотел бы 
высказаться по некоторым 
проблемам, вокруг которых 
считал бы необходимым 
объединить наши усилия.

Предприятия не могут 
двигаться по пут» подъема, 
оставаясь под гнетом узур
пирования результатов их 
труда министерютвами и ве
домствами. Но и смелости 
недостает переходить к но
вым формам собственности, 
шагнуть на принципы ново
го нэпа. В основе страха
— неизвестность этих но
вых экономических отноше
ний.

Но переход к новому не
избежен и объективен, как 
и то, что солнце встает на 
востоке. Мы встали на этот 
путь, сейчас главиое — 
твердо идти в этом направ
лении. На этот счет уже 
принято немало законов. 
Это дает нам основание дей- 
ствавать, прежде всего ухо
дить от экономической каба
лы со стороны министерств. 
Обкомом и коммунистами 
со-вместно с депутатами и 
хозяйственными дуководи- 
телями лесной отрасли пред
принята крупная акция 
именно в этом направлении
— преобразовать госпред
приятие в ассоциацию. Ком- 
М'унисты обязаны ' поддер
жать и развивать эти стре

мления в нефтяной отрас
ли, нефтехимии, агропро- 
ме, геологоразведочных
предприятиях, сфере обще
ственного питания, торгов
ле, строительстве, на тран
спорте. Действуя в рамках 
законодательства, комму
нисты должны .выявлять 
«тормоза», выступать про
тив них, более того, дейст
вовать — опрашивать с 
коммунистов - руководите
лей, консервирующих ста- 
рые подходы, пропаганди
рующих страх, стремящих
ся работать по старинке, 
проявляющих халатность и 
недисциплинированность.

Это —  не стремление 
«удержать власть». А  на
оборот —- утверждение вы
работанных обществом и 
узаконненых поляовластньь 
ми Советами новых форм 
жизни. Кому нуж)на первич
ная партийная организация, 
если она произносит толь
ко истины, но не борется 
за изменение бытия?

Исчезают многие полев!- 
'Ные, нажитые временем про
грессивные формы влияния 
на животрепещущие нужды 
людей. Почему райкомы за
бросили «дни животново
да». и теперь в этой отра
сли вновь накапливается 
неустроенность?

Наряду ■ с политическими 
любая партия реализует ор
ганизаторские функции. 
Многие райкомы и горко
мы, первичные организации 
«замкнулись» в спорах и 
не выходят на практичес
кую работу — борьбу про
тив иждивенчества, негати

визма в современной жизни.
В условиях антисанитарии 

.организована уличная тор
говля в городах Томске, 
Асине, плохо налажена ра
бота ряда бытовых, комму
нальных служб, торго^вли во 
многих районах. Причем во 
многих случаях просто не 
хватает ответственности тем, 
кто за эти вопросы отвеча
ет. Не хватает воздействия, 
нет требовательности.

Говорят: «...это вмеша
тельство». А  я с позиций 
XXVIII съезда КПСС ут
верждаю, что заявлять так 
— это диверсия против 
практических мер улучше
ния жизни людей. Наоборот, 
спросить с коммунистов, ко
торые не проводят в жизнь 
решения Советов, хюяйст- 
венных органов, помочь ор- 
ганизо1вать им их реализа
цию, совместными усилия
ми повысить авторитет при
нятого решения, повысить 
-исполнительскую дисципли
ну, преодолеть пассивность 
и безразличие — это и есть 
утверждение но.вого поряд
ка, служения людям. Сор
вано строительство шилья, 
под угрозой срыва уборка 
урожая — разве это не 
предмет заботы коммунис
тов?

Экономическая самосто
ятельность предприятий бу- 

, дет развиваться в условиях 
всеобщей взаимосвязи. Это 
еще раз подтвердила успеш
ная поездка т. Кресса в со
седние регионы. Идет закон
ная .критика материального 
снабжения. Но переход .к 
прямым связям объективен.

Идут постоянные нарекания 
в адрес предприятий дру
гих регионов за невыполне
ние поставок, и в то же вре
мя не выполняются собст
венные! Стало быть, ком
мунисты не должны ■ вклю
чаться во всеобщий хор де
структивной критики, а ра
ботать на утверждение но
вых форм жизни. Утили
тарно, обыденно — это ра
зобраться вместе со всеми 
причастными к срыву поста
вок в их причинах и выра
ботать механизм предупреж
дения. Думаю, здесь у нас 
резервы немалые. Ведь 
жизнь делается не деклара
циями, а, главным образом, 
работой. Голые деклара
ции — это питательная сре
да ньше пожирающего силы 
общества популизма.

Из суммы новых функ
ций партии вытекает рас
крытие горизонтов экономи
ческого и социального раз
вития общества. Зададимся 
вс.просом: за счет чего об
ласть будет жить в услови
ях рыночных отношений, 
решать свои социальные за
дачи? Государство от боль
шинства дотаций откажется. 
Как будут жить ларабель- 
цы, бакчарцы, первомайцы, 
жители других районов, об
ластного центра!

Здесь мы все должны 
объединиться — и Советы, 
и райкомы, и хозяйствен
ные руководители, и нашИ' 
научные учреждения. В 
этих органах сосредоточе
ны наиболее опытные люди. 
И тут делить нечего. У  нас 
единая цель. Но уже сейчас

надо разрабатывать эти го
ризонты; как самим, а не 
«дяде» торговать лесом, 
пластическими массами, 
нефтью, газом в пользу на
селения, всех томичей, са
мим, а не ведомствам опре
делять, что нам построить, 
как распорядиться мощью 
строительных организаций, 
уйти от уравниловки. Пов
торяю; здесь не уместен 
термин «опять вмешатель
ство». Все част» общества, 
все структуры должны ре
шать эту общую задачу, но 
своими, присущими им сред- 
ст.ва.ми.

Никто за нас жизнь не 
построит, и это нам всем на
до сознавать отчетливо. И 
деятельность членов обко
ма партии нынче — самая 
ответственная за все время 
существования областной 
партийной организации

Не ждать указаний свер
ху, а быть в любое время, 
в любом месте организато
ром новой жизни, проводни
ком решений съезда КПСС, 
объединителем всех сил — 
вот что требуется от ны
нешнего члена обкома, чле
на всякого выборного орга
на, коммуниста.

Задачей особой важности 
является подъем работы 
первичных партийных орга
низаций. И главное ее на- 
прай’ление — защита чело
века, работа во имя его бла
гополучия. Съезд дал на 
этот счет исчерпывающие 
разъяснения — человек и 
его благосостояние. И его 
ответственное отношение к 
созданию этого благополу- 

' чия.

Ни шведский, ни амери
канский рай к нам сам не 
придет. Все следует сделать 
своими руками. Значит, ав
торитет первичной органи
зации — в реальных сдви
гах экономической nepipcT- 
ройки собственного пред
приятия, в повышении его 
эффективности, полезности 
для человека, в устройстве 
быта работника, в разъяс
нении сути времени, в пре
одолении страха перед но
вым, в «разоре завалов» 
со.циальных и экономичес
ких на/пути нового, в защи
те его от социальной не
справедливости, в борьбе за 
гласность и демократизд- 
цию, в реализации реаль
ных мер подъема политиче
ской и духовной .культуры,.

Сейчас важно помнить, 
что легких путей нет. И 
съезд КПСС дал главные 
ответы обществу. Нелегко 
шли к этим ответам — путь 
пролегает через сотни оши
бок, в том числе и трагич
ных. Но других ответов нет 
ни у кого и из нарождаю
щихся сил. И они незамед
лительно принимают фило
софию и выводы съезда. 
Но действуют и деструктив
ные силы. Им важно раз
громить КПСС, увести лю
дей от этих ответов и целей. 
Не давая ничего нового, но
вые пророки пробавляются 
только критикой, разделяя 
общество по ложным доро
гам, нагнетая злость, 
разъединяя усилия. Мы 
должны видеть эту опас
ность и разъяснить ее лю
дям.

Мы должны утверждать 
дух сотрудничества со все
ми — это наша столбовая 
дорога, но дорога по соци
алистическому выбору.

Мне еще раз хочется об- % 
ратиться ко всем товари- ”  
щам по областной партий
ной организации. Нет ино
го пути возрождения Роди
ны, нашей томской земли, 
чем определил съезд. На
стал наш звездный час — 
нам надо работать во имя 
этого возрождения, стать в 
гущу и рядом с нашими 
земляками, подчиняясь за
конам, сделать это его рож
дение реальным.

КПСС остается самой 
мощной политической си
лой. Сегодня — это партия 
возрождения. Оспаривать 
это бессмысленно. И нам, 
ньгаешним коммунистам, не 
принимавшим участия в ре
прессиях, но детям репрес
сированных, надо защитить 
партию от нападок с замыс
лом или невольных. Что 
греха таить, мы еще учим
ся работать в условиях м,но- 
гопартийиости и иногда са
ми, поддакивая новым ора
кулам, даем почву и нано
сим нево.сиол.Н‘Имый урон 
партии. Многие партийные 
организации терпят и «тро
янского коня» в своих нед
рах в виде групп, со своим 
уставом и программой.

Авторитет партии — в 
служении человеку) Хоте
лось бы, чтобы этот призыв 
нашего пленума нашел от- 

. звук в сердцах Bicex том
ских коммунистов и томи- 
чей-земляков.
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о МЕРАХ ПО ЗАГОТОВКЕ
И ОХРАНЕ УРОЖАЯ КЕДРОВЫХ 

ОРЕХОВ И ЯГОДНИКОВ
в целях максимального сбора кедровых орехов, ягод 

урожая 1990 года, а также предупреждения массовых 
лесонарушений, исполнительный комитет решил;

1. Заготовительным организациям лесохозяйственного 
ТПО, облпотребсоюза, объединений «Томлеспром», 
«Томскмежхозлес», Томоклесурса усилить охрану 
кедровых массивов, ягодников, закрепленных за ними 
решением облисполкома от 12.10.86 № 162, от само
вольного сбора орехов, ягод, запрещенных методов сбо
ра, порубок и пожаров.

Принять меры, обеспечивающие выполнение планов и 
заданий та сбору орехов, ягод.

2. Учитывая растянутый период созревания кедровых 
орехов и ягод по области, разрешить райгоришолкомам 
по согласованию с органами лесного хозяйства утвер
дить своими решениями сроки сбора кедрового ореха в 
зависимости от его созревания.

3. Рекомендовать райгорисполкомам по согласованию 
с лесхозами выделять участки кедровников и ягодников 
для сбора орехов и ягод населением.

Установить^ что заготовка осуществляется по билетам, 
выданным органам лесного хозяйства, в пределах 50 кг 
на сборщика-любителя.

4. Возложить сбор кедрового ореха в семенной базе 
пригородных кедровников на лесохозяйственное ТПО 
(т. Корзун).

5. Обязать управление внутренних дел облисполкома 
(т. Кучумов), лесохозяйственное ТПО (т. Корзун), объе
динения «Томлеспром» (т. Шутов), «Томскмежхозлес» 
(т. Хмельницкий), предприятия, организации, учрежде
ния, шефствующие над припоселковыми кедровниками, 
вести решительную борьбу с лесонарушителями и расхи
тителями урожая ягод и кедрового ореха, __

А. ГАБРУСЕНКО, 
заместитель председателя исполкома;

Г. ПАРФЕНОВ, 
н. о. управляющего делами облисполкома.

РЕШЕНИЕ О ТМ ЕН ЕН О
В связи с поступающими жалобами от жителей пос. 

Богашево сб ущемлении их интересов при создании кол
лективных садов вблизи поселка Богашево, Томский рай
исполком решением от 10.07.90 №  785 отменил свое ре
шение об отводе земельного участка под коллективные 
сады управлению «Томскглавснаб».

Г. ПАРФЕНОВ, 
и. о управляющего делами облисполкома.

М АСТЕРА

За двадцать лет работы на манометровом заводе сле
сарь .механосборочных работ второго цеха Людмила Ива
новна Синякова освоила все работы на конвейере. Часо
вые механизмы манометров, которые собирают в их бри
гаде, требуют от сборщика большой точности.

Свою операцию Людмила Ивановна вьшолняет всегда 
с высоким качеством.

В этом году заводчане оказали ей большое доверие; 
Людмила Ивановна единогласно выбрана в члены профк<\- 
ма завода. ’

НА СНИМКЕ: Л. И. Синякова.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Возвращаясь к напечатанному

И прокурор 
п редостерегает...
«■Как хранят лекарства»—под таким заголовком в на

шей газете 2 августа была опу^икована статья коррес
пондента пресс-центра облсовпрофа Н. Королевой. Она 
рассказала о н^лагополучной обстановке с хранением 
и сохранностью лекарств в г. Томске. Не удивительно, 
что тнтбликация вызвала много читательских откликов. 
Была и такая реакция: «Куда смотрит милиция?». Поэ
тому сообщаем читателям позицию правоохранительных 
органов. Прокурор Советского района В. Соболев, сооб
щил редакции; «Кроме указанных в статье нарушений 
по вине работников оклада и администрации объединения 
«Фармация», здесь при обработке контейнеров создают
ся помехи для дорожного движения и благоприятные 
условия для хищения грузов. В прокуратуру района 19 
июля был вызван генеральный , директор объединения 
Н, С. Яшук для дачи объяснений. За неудовлетворитель
ное исполнение постановления Совета Министров СССР 
«О  мерах по усилению охраны социалистической собст
венности и устранению причин и условий, порождаю
щих хищения и бесхозяйственность» ему объявлено пре
достережение прокурора о недопустимости нарушений 
закона.

В прокуратуре Н. С. Ящук пояснил, что для наведе
ния порядка ему требуется срок две недели. По истече
нии этого срока при сохранении создавшегося положения 
против него будет возбуждено административное пресле
дование».

Учитывая интерес читателей к этой проблеме, мы на
мерены последовательно информировать вас о том, как 
развиваются события на предприятии, где хранятся ле
карства.

За минувшую не
делю редакция полу
чила 102 письма и 65 
ответов на критиче
ские выступления и 
неопубликованные пи
сьма.

Несколько откликов пришло на публикацию «Красного 
знамени» под заголовком «Блюстители очрредей». Автор 
ее В. Смокотин из Томска повел реч1ь о- культуре торго
вого'обслуживания ветеранов. Тема, что назьшается, за
дела за живое. Смысл откликов, однако, шире.

П. И, Афанаскин из Моряковки, Л. Воробьева из Кол- 
пашева сообщают о бедном ассортименте сельошгх сто
лов заказов: «Неужели Каргасокское райпо — в Карга- 
оке живет мой дедушка-ветеран — не в состоянии 
отоварить бывших фронтовиков ничем другим, кроме ,6 
килограммов мяса BTOiporo сорта ежемесячно?». Павел 
Иосифович называет и того меньше: в июле' продали 
нам, дескать, по два килограмма сосисок да столько же 
куриного мяса. Г, П. Костарева из Томска больше бес
покоит другая проблема. Проживает он в Томске-1, а 
прикреплен к столу заказов на Восточной, в Советском 
районе. Ветеран на больных ногах периодически «путе
шествует» через весь город... Почему, спрашивает, ради 
удобства не приписывать ветеранов к магазинам по ме
сту жительства...

Да. о полупустых магазинных полках, о дефиците не
обходимых'товаров люди пишут сегодня, ка.к ни странно, 
реже, чем об организации обслуживания, о 'своей нетер
пимости к хамству со стороны работников прилавка, о 
тех проблемах торговли, которые обостряются по мере 
перехода к рьшочной экономике. Например, Проданову 
возмущает отсутствие твердого распорядка в работе мо
лочного магазина на ул. Алтайской, 72. Привозят сюда 
молоко, а продавец еще и на работу не явилась... Недо
вольны посетители и тем, что здесь 'не пригтимают мо
лочную посуд^; сдать ее пожилому человеку порлизости 
больше негде.

Еще факт. Л. Шпунтова недовольна тем, что в прода
же нет мебели. Отсутствует и гарантия, что, если ты 
запишешься в магазине в очередь, получишь свою ме
бель без затруднений. «Установились какие-то неуправ
ляемые списки очередности около мебельных магазинов. 
Два-три раза в месяц надо проверять свой помер — на 
один только вид мебели! А  если ты пожелаешь купить 
и кресло, и стол, и диван? Да еще в последние месяцы 
(очередь обычно на год-полтора) придется отмечаться 
ежедневно... Просто сил не хватает!». Автор предлагает 
Томскому горисполкому взять этот вопрос под контроль.

Стоит этого, на наш взгляд, и другой вопрос— о про>да. 
же детского питания. Жильцы дома № 8 по ул. Говорова 
(письмо за 11 подписями) недовольны выбором продуктов 
для детей в магазине №  122, что на Иркутском тракте. 
По рецептам детской поликлиники №  2 здесь вместо яб
лочного пюре предложат подгнившие помидоры, вместо 
мясного — лук, вместо свежего яблочного сока — про
шлогодний гранатовый.

Как спастись от... рьшка? От того, что на перекрестке 
пр. Ленина и ул .Учебной... Вопрос, может быть, кого-то и 
позабавит, но не жильцов дома №  15-в по пр. Лени- 
на (17 подписей). Для них сезонный рынок превращает
ся в настоящее бедствие. Те, кто торгует здесь, не распо
лагают ни литьевой водой, ни туалетом... Дом окружен 
кольцом автомашин. Грязь, мусор, хаос — «нормальное» 
cocTOHirae этого места. Подростки ночью переворачивают 
прила’вки... «Кто же, в конце концов, наведет порядок?» 
вопрошает от имени жильцов председатель ЖСК «Высот
ный» В. К, Катанухин. Кооперативу уже не под силу...

А  торговля на ящиках у отанци» Томск-1!..
Вот рьшочное недоразумение несколько иного плана. 

Н. А. Шатов обратился в управление рьппсами с прось
бой продать ему автомобиль аа сданное мясо. Но там от
ветили, что нынче якобы такое положение отменено. 
«Выходит, государству мясо по госцене не кугкпо, надо, 

чтобы оно втридорога реализовывалось?».
Есть также дельные предложения в нашей «торговой» 

почте. Скажем, Н. А. Макаренко узнал, что в Ленингра
де на винно-водочные талоны продают бразильский кофе 
и стущенку. Предлагает ввести подобную «форму нейтра
лизации алкоголизма» у нас. По мнению Г. Г. Савнна, в 
Томске неплохо бы открыть ночной продовольственный 
магазин. Где-нибудь в центре...

Право, и замечания, и предложения читателей заслу
живают В1нимания.

*  *  *

‘Как и на Ьтредыдущей неделе нема^по писем поступило 
i в редакцию по вопросам благоустройства и коммуналь

ного обслуживания. К. Ф. Шумилова жалуется, |Чгго ЖКО 
приборного завода никак не соберется отремонтировать 
крылечко дома по ул. Лазарева, 5. Через выломанные 
ступеньки 80-летняя женщина прыгать не слюжет.^ По 
поручению жильцов дома №  97 по ул. Алтайской, Г. И. 
Токарева просит сообщить заместителю генерального ди
ректора «Томскжилкомхоза» В. С. Галаю, что асфальт 
после ремонта так и не восстановлен, несмотря на обеща
ния.'Жильцы дома № 28 по ул. Лазо третью неделю му
чаются без воды: ни холодной, ни горячей нет.

И вот 'Предложение от ягодников, выезжающих в 
Верхнекетский район. Они не против приобретения путе
вок в угодья. Но вот такое неудобство; поезд приходит 
в Белый Яр в четыре часа ночи, а лесхозовская конто
ра открывается утром. Выдавать бы путевки с 5 6 ча
сов, дабы ятодники времени не теряли... Не грех лесни
кам прислушаться к «заявке»; не 
неудобство по сегодняшним меркам. ОТДЕЛ ПИ1/Е1т1.

Актуальная тема

НЕ ВСЕ НАВАЛОМ ...
Пусть никого не удивит, 

чгго хочу обратиться к чита
телям с разговором об... уро- 
н:ае будущего года. Но имен
но так. Приближается вре
мя копки картошки, недалек 
и момент закладки клубней 
на семена. Обычно делают 
это нехитро: вначале всю 
картошку сваливают в одну 
кучу, потом сортируют, от
бирая крупные, мелкие и 
семенные клубни. Готов по
спорить, что эго ненадежный 
прием...

Есть ведь в общей куче 
клубни из «богатых», уро
жайных, гнезд, а есть и та
кже, где всего по два-три. 
Последнее означает, что 
картофель заражен вирусом, 
болен. При обычном отбо
ре клубни из таких кустов 
попадают на семена, и кар
тофель со временем вырож
дается.

Я поступаю по-своему. 
При копке картофеля беру 
отдельное ведро под семена. 
Если куст урожайный, то

есть в нем не менее 12— 15 
крушгых клубней, то почти 
все их, кроме явной узк ме
лочи, откладываю. Таной се
лекционный отбор способст
вует оздоровлению сорта и 
повышению урожая.

Отобранный семе^шой кар
тофель перед посадкой нуж
но обязательно вымыть и 
озеленить. С, частичками 
земли удаляется микрофло-, 
ра, вызывающая грибковые 
и бактериальные заболева
ния. Подавлению микрофло-

Снимок е конверте

БАБУШ КИНЫ ЗАБОТЫ
Не . часто балуют нас чи

татели фотографиями. А  тут 
в конверте.был квадратный 
любительский снимок. На 
тетрадном листике — за
головок печатныаш буквами 
от руки; «Во имя счастья 
человечества». Ни больше, 
ни меньше. Здесь же — 
подпись автора: А. В. Шум- 
ский. Далее идет то, что 
можно назвать заметкой, а 
можно — характеристикой. 
Как бы ни назвали, изложе
ние подкупает простотой и 
искренностью. Да и суть, 
впрочем, стоит того, чтобы 
полностью воспроизвести 
строки, написанные круп
ным школьным почерком;

«Бабушка Ланьшина Ни
на Ивановна имеет трудовой 
стаж 42 года. Избиралась 
депутатом Чаинского район
ного Совета, Павлинского 
сельсовета Зырянского рай
она, народным заседателем. 
Награждена медалью «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941 — 
1945 гг.» и юбилейными 
медалями, значками «'Удар
ник 9-й пятилетки» и «П о
бедитель соревнования», име
ет много почетных грамот.

Нина Ивановна воспитала 
пятерых детей. Старшая 
дочь работает главным бух
галтером, вторая и третья 
имеют педагогическое обра

зование, еще двое — сред
нее.-

Где бы ни работала ба
бушка, где бы ни жила, она 
не оставляет любимого за
нятия; выпускает стенгазеты 
и поздравительные плакаты к 
праздникам. Поздравляет ли 
ветеранов войны, готовится . 
ли к профессиональному 
празднику. Вот и сейчас мы 
сфотографировали ее, когда 
она рисовала газету для 
жильцов подъезда...

Вот такие трудолюбивые, 
неугомонные наши бабуш
ки!».

Из песни слов не выки
нешь. Мы, журналисты, мо
жем и «подгладить» текст, 
и запятые, как говорится, 
переставить, можем сокра
тить или расширить... Но это 
письмо примечательно не
поддельным уважением к че
ловеку вчерашнего поколе
ния, много вынесшего на 
своих плечах. Я бы сказал, 
что всю жизнь нашу вынес
шего... И дело тут не в за- 
пятых.

Ценно послание припиской 
на отдельном листочке; «Я  
вам пишу по секрету. Ба
бушка не соглашалась... А  
я считаю ее примером, и 
пусть все знают...».

Н. ЧУКОВ.
НА СНИМКЕ: ветеран

труда Н. И. Ланьипша.

О  чем болит душа -

УДЕЛИТЕ
ВНИМАНИЕ

ХАНТАМ
Очень прошу через газе

ту «Красное знамя» при
влечь внимание к проблема1511 
жизни и быта хантов. В на
шем. Александровском, райо
не их проживает 160 — 180 
человек. Половина — ста
рики и малые дети. Живут 
в основном по деревням. Ус
ловия жизни оставляют же
лать лучшего.

Молодые уже не знают 
языка предков, не могут охо
титься, ловить рыбу. Да и 
не удивительно. Посмотрите, 
что делается в окрестных ле
сах, на озерах и реках. Зем
ля исковеркана, залита неф
тью. Вода загажена чем по
пало.

А  ведь до прихода в на
ши места нефтяников было 
все. Жили люди вольно. 
Охотились, ловили рыбу. Те
перь и нефти «ложку добы
вают», а потери нанесены 
природе трудно восполни
мые, если не сказать; ги
бельные. С 1960 года мы

После критики

По фиктивному 
списку

в одной из подборок 
«Письма наших читателей», 
12 января 1990 года, опуб
ликована заметка ветерана 
Отечественной войны М. К. 
Крупени из с. Монастырка. 
Вот что ответил редакции 
председатель Шегарского 
райисполкома Н. Г. ПОХИЛ- 
КО:

«Изложенные факты име
ли место. Из четверых мо- 
настырцев, фамилии кото
рых ошибочно занесены на 
стелу у памятника фронто
викам, погибшим на фрон. 
тах Вел1Шой Отечественной, 
один призывался Бакчар- 
ским военкоматом, второй 
выехал в 1937 году, осталь
ные не воевали... Выясни
лось также, что фамилии се
ми погибших монастырцев 
не занесены на стелу.

Будут приняты конкрет
ные меры для соблюдения 
справедливости».

Тема вызвала отклик
Мое .письмо, опубликован

ное в апреле газетой «Крас
ное знамя», против открытия 
весенней охоты вызвало 
многочисленные отклики лю
бителей и профессионалов, 
специалистов. Мнение пред
седателя Томского отделе
ния Орнитологичес1К|Ого об
щества АН СССР С. С. Мо- 
сквитина было опубликова
но в воскресном выпуске 
газеты от 4— 5 августа под 
названием «Загремят ли ве
сенние выстрелы?». Хочу 
высказать свои ответные со
ображения.

Выстрелы минувшей вес
ной все-таки прозвучали. А  
ведь в Томской области 
только охотников около 50 
тысяч. Это официальная 
цифра, не считая местных 
жителей, покосников, брако
ньеров. Если каждый из
расходовал всего по 10 пат
ронов, то прилетевших птиц 
встретил свинцовый град из 
полумиллиона выстрелов. 
Кстати сказать, в конце 
июля я вновь посетил люби
мые мной озера в Криво'ше- 
инском районе, где охотил
ся более 30 лет. Это Авери- 
чева речка, озера Пашня, 
Подъельничье, Круглое, Коч
коватое, , Зимник, Малиновое 
и другие. Озера длинные, 
глубокие. Обойти их вокруг 
пешком практически невоз
можно, И на всех таких озе
рах я насчитал всего-то 15 
выводков уток. Сейчас мо
лодые держатся на глубо
ких открытых местах и со
считать их .нетрудно. Если 
откроют и осеннюю охоту, 
то ле.теть на юг будет неко-

И СНОВА О ВЫСТРЕЛАХ. ш я

му. Это взгляд не в глобаль
ном масштабе, как у вас. 
Сергей Степанович, а конк
ретный, любительский. Но, 
тем не менее, есть над чем 
задуматься.

И немного, по существу 
ваших высказываний в ста
тье «Зегремят ли весенние 
выстрелы?». Мне она пока
залась чисто научной, не
сколько расплывчатой. Вот 
вы говорите, что охота — 
это исторически сложившие
ся обстоятельства колшлекс- 
таго природопользования, 
которое ведет начало со вре
мени появления здесь чело- 
в'ека. А  пернатые как бы при. 
способились к постоянной 
гибели. М'ожет быть, это и 
так. Но как приспособиться, 
если охота ведется варвар
ски? Давайте вспомним це
лые виды животных, исчез
нувших с лица Земли толь
ко из-за вмешательства 
человека в жизнь приро
ды. Этот горький список ве
лик. Например, только окон
чательный запрет на отстрел 
зубрсв, яков, в значитель
ной мере морских котиков 
позволил остаться этим жи
вотным на Земле. Вы пише
те, что в СШ А втрое боль
ше охотников, чем у нас. 
Однако там и дичи больше. 
Кроме того, охота в СШ А 
носит чисто спортивный ха
рактер, ибо это дорогое удо
вольствие. Если вы ПОЛуЧИ'- 
ли разрешение на пять уток.

а отстреляли шестую, то 
штраф превысит ее стои
мость в десятки раз. Там 
много фермерских охотничь
их хозяйств, где уто1! раз
водят в инкубаторах, а по- 
ТО'М выпускают в водоемы...

А  что делается у  нас? На 
весеннюю или осеннюю охоту 
выезжают тысячи охотников. 
Уже за день до открытия 
пальба стоит, как на фрон
те. Мне приходилось видеть, 
как по обеим сторонам озе
ра через каждые 20— 30 
метров стояли охотники, па
ля в пролетную дичь. Как 

. правило, любители слабо 
подготовлены и стреляют на 
любой высоте, обрекая под
ранков на мучительную ги
бель. Кто подсчитал этот 
вид потерь?

Замечу, что убойный вы
стрел по летящей утке — 
30— 40 метров. Опытные 
охотники придерживаются 
этого правила. Кроме того, 
как правило, они ведут 
осеннюю охоту с подружей
ной собакой. Потери в этом 
случае почти исключены.

Только вот беда — исче
зают верные друзья охотни
ков. Собак легавых для вы
водков почти нет; пойнтеров, 
сеттеров. Осталось несколько 
спаниэлей, а гончие и лай
ки для осенней охоты на 
пернатых малопригодны. 
Об этом хорошо знают опыт
ные охотники Томска Н. Ряд- 
чевский, Е. Смоленцев.

А. Долингер, С. Иванов и 
другие.

Вы сетуете, что зоологи
ческому музею университета 
никто не помогает. Охотни- 
ки-де не приносят крылья 
дичи и т. д. Это как поста
вить работу. В начале 30-х 
ГОД01В у нас, 12— 15-летних 
мальчишек, было хобби — 
коллекционировать птичьи 
яйца. Разнообразие пород 
позволяло делать великолеп
ные коллекции до 200 — 
300 штук, которые потом 
охотно принимал универси
тет. Мы очень гордились 
тем, что можем помочь та
кому солидному учрежде
нию, Причем по с^огому 
закону коллекционеров бра
ли в пнезде только одно 
яйцо, н€ касаясь другик.

Страстными коллекционера
ми были будущие ученые- 
c. Сухов, В. Фалеев, В. Бу- 
лынников, в. Гаврилов, 
Ю. Шереметевский и ваш 
покорный слуга. И, поверь, 
те, этот бескорыстный труд 
был нелегким, если, напри
мер, ,учесть, что клесты гнез
дятся в феврале...

Вам хорошо известно, как 
создавалась уникальная кол
лекция флоры Азии профес
сорами Крыловым и Сергие
вской. Тут помощь студентов 
была Неоценима. Ну а со
брать крылья для науки не 
так уж сложно. Не надо и

ры способствует и озелене
ние клубней (рассеянный 
солнечный свет в течение 
12— 15 дней). Вымытый 
картофель к тому же жела
тельно обработать в раство
ре марганцовни — 3— 5 
граммов на ведро воды. По
лезно порезать крупные 
клубни.

Подвал или погреб для 
хранения семян обязатель
но сушу и дезинфицирую: 
белю свежегашеной изве
стью с медным купоросом— 
2 килограмма извести и 100 
граммов Kynopoica на ведро 
воды.

Представьте себе, такие 
■нехитрые приемы можно счи
тать га|рантией высокого уро
жая в будущем.

В. ГОРЕЛОВ.

потеряли право сытиться и 
л'овить рыбу овоСодно, Ин
спекций за эти 30 лет раз
вели видимо-невидимо, а 
толку ноль. Инспекторы 
только .делают вид, что ра
ботают, природу берегут. 
На самом деле ловят дере
венских мужиков, которые 
не могут не быть на реке, 
потому что нужно же что-то 
поймать к столу, детей кор
мить. Ведь не купишь ни
чего, особенно сейчас.

Мы с вниманием и надеж
дой следим за обсуждением 
в областном и районных Со
ветах наших проблем. Поя
вилась возможность восста
новить попранную справед
ливость, проявить гуманный 
акт милосердия, на деле, а 
не на словах позаботиться о 
малых народностях. В Хан- 
ты-Мансийскоц националь
ном округе существующие 
правила любительского ры
боловства позволяют хан
там, селькупами, эвенкам ры
бачить и охотиться свобод- 
■но в любое время года, кро
ме периода нереста, гаездо- 
вий - и вывода малышей. 
Нужно и у нас снять огра
ничения.

Среди нашего народа нет 
рвачей, любителей наживы и 
больших денег. Надо дать 
нам жить, как наши предки 
сотни и сотни лет, создавая, 
разумеется, современные ус
ловия труда и быта.

Н. КАШТАНОВ.
пос. Светлая Протока,
Александровский район.

Ну и ну!

Суп

на луга ездить. Посадите 
на дебаркадере ответстве'Н- 
ных студентов, лаборантов. 
Любой охотник, возвращаясь 
с добычей, не откажет нм. 
Сложнее, конечно, с чуче
лами. Где теперь прежние 
мастера?

Я рад, что .моя апрель
ская публикация дала неко
торые положительные ре- 
з,ультаты. И дело не только 
в газетных откликах, в том 
числе вашем, уважаемый 
Сергей Степанович. 'При 
встрече председатель обла
стного общества охотников 
М. Муравьев уверил меня, 
что весенняя охота 1991 го
да будет запрещена, а вот 
осенняя нынешняя — нет. 
Дескать, охотники внесли 
денежные взносы, а это пол- 
.миллиоаа рублей.

Но можно ли все' изме
рять деньгами? Мне дума
ется, природа области, ее 
флора и фауна просто тре
буют отдыха, помощи. И я 
призываю, охотников отка- 
гаться от всякой охоты при
мерно на пять лет. И мы 
посмотрим, что произойдет 
на наших озерах и реках, 
при условии, конечно, же
стокой борьбы с браконьера
ми.

Г. ДЕСЯТОВ, 
член областного обще
ства охотников и рыбо

ловов.
г. Томск.

с «сюрпризом»
Своими считают строи

телей управления «Хим- 
строй» жители томского 
Академгородка. «Хим- 
строе.м» здесь построены 
производственные и на
учные корпуса, жилые до
ма, магазины, детский 
сад. Совсем недавно за
вершилось строительство 
гостиницы. Строить в 
Академгородке -непросто, 
много времени у хиьмстро- 
евцев уходит на дорогу. 
Поэтому в обеденный пе
рерыв хочется вкусно по
есть, отдохнуть. Но...

Однажды привез на 
свое.м «З И Л е» песок в 
Академгородок. Время 
приближалась -к полуд
ню, решили с товарищем 
■пообедать в столовой. Над 
■BXOAOMv'hfe'K обычно; <(Доб. 
ро ло^жаловать!». Зашли. 
Диетический зал на пер
вом этаже не работал. 
Помыть руки не смогли: 
нет горячей воды, мыла.

Поднявшись на второй 
этаж, увидели огромную 
очередь. Из двух линий 
раз‘дачи работала лишь 
одна. Разносов не хвата
ет. Столы грязные, ни 
перца, ни горчицы, одна 
соль в открытой посуде.

Отстояв очередь, вы
брали кое-что из небога
того ассортимента. При
нявшись за грибной суп, 
я обнаружил там... чер
вей. Взял я тарелку и от
нес к раздаче. Женщина, 
разливавшая суп, сказа
ла; «А  что я могу поде- 

■ лать?». И ■продолжала 
орудовать черпаком.

■Узнать фамилии тех|, 
кто готовил блюда, не 
удалось. 'Ушли мы с то
варищем из этой «забега- 
левки» голодными и ос
корбленными.

На стройплощадках 
Нефтехима и То.мска-7 ра
ботники общепита с ува
жением относятся к стро
ителям. В столовых всег
да готовят вкусно, столы 
чистые, уют в зале, вы
сокая культура обслужи- 
ва'Ния. Всего этого в сто
ловой Академгородка нет!

В. ШАТУНОВ,
водитель автобазы
№ 8 управления

«Химстрой».
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по^ан протест иа 
работников Тёмскои прокуратуры 

и областного у правлен и я КГ В
Утром 8 августа к спортивно- 

оздоровительному комплексу 
«Том ь» подкатили на машинах 
десятка два крепких ребят. Ре- 
ггонтируемый кооператорами ком
плекс, где 6 служебных комна
тах разместилось упрарлекие ак- 
диоперкого объединения «Уни
версал», они ia  минуту полно
стью блокировали! Блестяще йс- 
полкили операцию «по захвату» 
старший следователь прокурату^ 
рк А, ФедьКо и старший спедо- 
ватель-йриминалист УКГБ А. Во- 
щинив: пять часов из здания ни
кто не мог выйти.

Что же грозного таилось в пла
вательном бассейне или рядом с 
ним? Склады оружия или «левой» 
водки? Нет. Вскрывая сейфы, 
столы, копаясь в женских сумо
чках, и 'записных книжках, «зна
токи» искали вещи поскромнее: 
компромат й8 .кооперативный 
банк. ■ , •

Вскоре местным криминали
стам пришлось убедиться, что 
байк учрежден еще в январе 
и на вполне законной основе. Его 
устав зарегистрировал и дал но
мер 244 15 .февраля председа
тель Российского госбанка О. Та
расов. Всё документы прошли 
перед этим визирование юристов, 
экономистов, бухгалтеров. Бла
гословил иа жизнь кооператиЕ- 
ный банк и Минфин СССР.

За полгода деятелы!ость банка 
проверялась дважды, в том чис
ле инспектором контрольно-реви
зионного управления Госбанка 
РСФСР. Ничего криминального не

кашли. Ошибки, замечания были. 
Но чтобы подлог.,.

На другое утро, 9 августа, 
генеральный директор «Универ
сала» А. Матвеев, держал кон
курс в облисполкоме на заме
стителя его председателя по 
экономическим вопросам. В про
грамме Матвеева —  свобода 
предпринимательства^ и всех 
форм собственнссти, продажа 
в частные ■ руки мелких пред
приятий И Т, п<

Его с пристрастием расспраши
вали о харохтере деятельности 
акционерного объединения, пы
тающегося реализовать эту про
грамму. В «S'HHBepcane» семь 
кооперативных фирм: ремонтно- 
строительная, экологическая, 
внешнеэкономических связей, 
правовая и страховая, банк, 
брокерское - првдставительствр 
рынка ценных бумаг...

Азартно выступал Матвеев.

Но конкурс на зама не прошел, 
Из-за обыска? Оди! из его ак
тивных участников заявил по 
областному радио,' что облава 
и заседание конкурсной комис
сии —  случайное совпадение, 
Тому, что для обыска было при-/ 
впечено устрашающее количе
ство стражей порядка, тоже 
нашлось объяснение: боялись, 
что у Матвеева сильная личная 
охрана. Правда, ни охраны,, пи 
оружия не оказалось... ■

К бухгалтеру «Универсала» 
следователи нагрянули на квар
тиру поздно вечером: не успели

днем посмотреть кое-какие до
кументы! «Н у  если только пос
мотреть, и недолго», —  согла- 
склгсь бухгалтер поохать в кон
тору. Там сразу произвели 
«выемку»—  забрали, вое доку* 
мекты^ включая и текущие. Па
рализовали работу .предприятия 
не на один день.

Так что же побудило прокура
туру к столь неординарным дей
ствиям? Клевета? ОТовор?

К делу об «Униёерсале» при
частны и работники Томского 
горисполкома. Они потребовали 
егб выселения из помещения, 
купленного кооператорами у 
треста «Спецстроймеханизация»; 
Оно, «зстроенно-пристроенное» 
в жиж>й дом в 1983 году, пред
назначалось, по решению испол
кома, под управление Сбербанка, 
которое должно было арендовать 
его у районного жилищно-^ре- 
монтного треста. Но тресту, 
чтобы отдать, надо было снача
ла взять помещение у «Спец- 
строймехаиизации». Управление 
Сбербанка не тянулось за испол
комовским подарком, и трест 
продал построенное им помеще
ние кооперативному банку.

Для выходцев из командной 
системы даже слабые попытки 
свободного предпринимательст
ва .хуже бессонницы.

Руководители «Универсала» 
направили протест против про
извола в областной комитет по 
правам человека^ народным де
путатам. Видел я их протест и 
у прокурора области. Он, прочи
тав его, добродушно, словно 
впервые узнал об Обыске; не
обязывающе произнес: «Будем 
разбираться...»

Кто и с кем?
А. СОЛОВЬЕВ.

соб. корр. «Известий».
ТОМСК.

(«Известия», 13 августа 
1990 г.)

ДОБРО НЕ ДЕЛАЕТ Ш УМА, 
А  Ш УМ НЕ ДЕЛАЕТ ДОБРА

Комментарий к сттье А. Соловьева Ш о ш  облаШ»
Конечно, мы «благолррны» собстветгно- 

му корреспонденту «Кзпестий» за «блестя
щую» оценку наших действий по проведе- , 
нию обыска в служебных помещениях ак
ционерного объединения «Универсал». Од
нако эта статья, на наш взгляд, са.ма н>тк- 
лается в необходимых «омМенггориях.

Действительно, 7 августа 1990 года про
куратурой Томской сбласти по .материалам 
проверок заявления работников Жилсоц* 
банка, с целью, всестороннего, полного и 
объективного исследорячия изложеиных в 
них фактов, в срответсрячи с -Законом бьр 
ло возъуждепо Уголовное -дело о долЛсност- 
ном подлоге .-г- подаче' в 1'осудярстя?нный 
банк СССР сфальсифициропднчых дежумен- 
тов, на основании которых был создан коо- . 
.паративный банк «Универсал». В этот же 
день распоряжением прокурора Томской 
области была создана следственная груп
па в составе; старшего следователя проку
ратуры Томской области Федько А. Н. и 
старшего след .̂'вател.я - ■ криминалиста 
Ж Г В  СССР по Томской облас’-и Вощини- 
на А. В. . ■ .

Кем • были поданы . сфальсифицирован-' 
ные документы, кто- внес в .них -заведомо 
ложные сведения — . следс-гвию еще .пред
стоит выяснить. Однако .хотелось бы, что
бы в процессе-предаарительного следствия 
не возникали такие досадные помехи, как.' 
например, статья А. Солов(*еча в газете 
«Известия». На. наш взгляд,. публикуя дан
ную статью, корреспондент Соловьев нару- , 
шил положения ц. 2 ст. 32 Закона СССР 
«О  печати», требующего от журналиста 
проверки достоверности сообщаемой инфор
мации. Ведь, если Отбросить эмоции по по
воду количества сотрудников УКГБ, при
нимавших уча<)тие в обыске (кстати, завы
шенного корреспондентом примерно- в два 
раза); и провфки женских сумочек, основ
ной вопрос, в который упираются статья и, 
само уголовное дело, — «а  замоиной или 
незаконной оейове создан кооперативный 
банк «Универсал». В настоящее время 
следствие расцолагаед' достоверными доку- 
мента.ми, в том числе и иод'писанны.ми ге- 
неральным, директором акционерного объе
динения «Универсал» Матвеевым А. И., (он 
же председатель совета кооперативного' 
банка «Универсал»), .актами проверок, (ши-. 
детельсгвующими о том, что часть сведе,- 
ний, поданных в связи с организацией коо- 

, перативного банка «Универсал», ■ была 
сфальсифицирована, ■ и об, этом в'той или 
иной мере было известно Матвееву.

Именно- эти. и другие документы, отно
сящиеся к- органи-г.ап-ии. и деятельности 
кооперативного банка, и искала следствен
ная группа при обыске, .но-не всего спор
тивно-оздоровительного кс-мплекса «Т о м ь » ,. 
а лишь нескольких помет,ений, занима
емых акционерным объединением. Прове
денный обыск дал. определенные пол'ожи* 
тельные результаты.

.Возникает вопрос: а требовались’ ._ли .
при производстве обыска сотрудники, КГБ, 
да еще -в, таком количестве :(11 человек, а 
не. два дес.чг’ка, как указал тов. Соловьев)? 
На наш взгляд, -требовались. И это свяоа- 
но не только' с -гем, ч-го обыску подверга
лось, несколько помещений,. -р астто ложен- 
Ных в .разных-местах опортномпл'еиса, ной 
наличием в акционерном объединении 'ох
раны (неизвестно, по какой причине от
рицаемой Соловьевым), ' протцродейстзне 
которой в Ходе, обыска мог.ло помешать 
следетБикУ.' Кстати, как. показал .обыск • и 
последующие сле-детаенные действия, эта 
мера, основанная на д“йст»ующем уголов- 
нагпроцессуальйом законодательстве, ока
залась не .лишней, ^ак, при производстве 
выемки в олной из фифл|, рходящих, в объе
динение «Ун-кверсал», заместитель директо
ра фирмы ■ категорически отказался предо
ставить следователю необ-г:одимые Докумен
ты, запретил делать то же самое бухгал-' 
теру фирмы и предпринял меры к тому, 
чтобы выпроводить сле.гователя и пойятых'

из помещения фирмы. Да и в ходе самого 
обыска в акционером объединении «Уни
версал» у 'одного из сотрудников объедине
ния был изъят баллончик иностранного 
производства, содержащий сверхеильнодей 
ствующий слезоточивый газ «Си Эс».

. На чем же основаны заявления коррес
пондента об отсутствии ■ подлога? Действи
тельно, документы были завизированы эко
номистами, юристами и бухгалтерами, но 

■ когда и какими? Визы были наложены до 
тщательных проверок вьппестоящими ор 
ганизацкями системы Госбанка СССР. Упо
мянутый в статье инспектор контрольно- 
ревизионной службы Госбанка РСФСР 
(в действительнссти — начальник отдела 
КРУ Госбанка СССР Дронов А. В.) по ито
гам одной из прюверок составил официаль
ную справку от 21 июня 1990 года, из ко
торой следует, что при создании коопера
тивного банка «Универсал» были допуще
ны не просто «замечания» и «ошибки», а 
именно подлог, т. е. почти полное искаже
ние исходных документов, послуживших 
юридическим основанием к созданию бан
ка.. Результаты этой проверки были дове
дены до сведения председателя совета коо
перативного банка «Универсал» Матвеева 
А. И.', о фшм свидетельствует подпись по
следнего на указанном документе.

Касаясь вопроса о «политической окра
ске» уголовного дела, мы официально за
являем, ч-го никакой связи между выдви
жением Матвеевым своей кандидатуры на 
пост заместителя председателя облисполко
ма и датой возбуждения уголовного дела 
нет. .Само уголовное дело возбуждено по 
факту должностного подлога в процессе 
организации кооперативного банка «Уни
версал», а не в отнощении какого-либо 
конкретного *тица, в том числе и Матвеева 
А. И., о чем уже было сообщено по обла- 

. стному радио,

Заявление собсгвенн.ого корреспондента 
«Известий» Соловьева о том, что в ходе 
обыска была изъята вся, в том числе и 
текущая, документация, что не на один 
день парализовало работу об-ьединения, 
также, Мягко говоря, не соответствует дей
ствительности. Одновременно с изъятием 
документов нами в ходе обыска руковод
ству-объединения было объявлено, чтолро- 
.куратурой области и управлением КГБ 
с.отруднинам объединения будут созданы 
всё необходимые условия для работы .с 
изъятыми документами. С момента обыс
ка прошла уже неделя,, но ни один из слу
жащих объединения до настоящего време
ни ни разу не обратился к нам по поводу 
изъятых документов с 'просьбой предоста
вить их для работы. ' '

В заключение хотелось бы сказать, чт.о 
в нашей области действует большое коли
чество кооперативов, ■ приносящих нема
лую пользу жителям Томска и области, и 
в-современных условиях органы прокура
туры СССР и КГБ СССР строго стоят на 
страже защиты законных прав и интере
сов граждан, а также объединений, н будут 
всемерно содействовать развитию всего но
вого и прогрессивного в нашем обществе, 
в том числе и в ■ кооперативном движении, 
но при одном обязательном условии — 
соб.людёния социалистической законности 
Е их де.ятельности. ■

Наш вынужденный ответ на статью А. Со
ловьева ■— это не крик души в ответ .на 
.необъективные публикации, а попытка до
вести до.' сведения Фэщественности, минуя. 
эмоции, :дей'ствитеш.ное положение дел. 
Время нас рассудит. По поводу, же самой 
п^ликагщи Соловьева можно сказать: 
добро не делает шума, а шум не делает 
добра.

А. ФЕДЬКО,
старший . следователь прокуратуры 

Томской области.

А контракт 
>'же подписан
АФИНЫ, 14 августа. 

(Корр. ТАСС В. Малышев). 
Думаю, что позиция Феде
рации футбола СССР, не 
разрешающей футболисту 
киевского «Динамо» Олегу 
Протасову перейти в гтрече- 
ский клуб «Олимпиакос», 
будет пересмотрена. d)6 этом 
заявил на состоявшейся 
здесь пресежонференции 
старший тренер киевлян 
Валерий Лобановокий. Его 
команда прибыла сюда для 
дроведения товарищеского 
матча с «Олимпиакосом»_

Лобановский сообщил, что 
«Динамо» и «Олимпиакос» 
уже подписали контракт о 
переходе Протасова. Не уто. 
чиека лишь конкретная дата 
начала его выступлений за 
греческую комавду, которую 
сейчас тренирует известный 
в прошлом футболист, так'же 
воспитанник киевского клу
ба Олег Блохин.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 17 августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30

— «Остров». 2-я серия. 10.10
— Мультфильм. 10,25 — \<Че- 
ловек. Земля. Вселенная». 11J25
— Премьера документального 
телефильма «Неправдивая ка
лина». 11.45 — «...До 13 и 
старше». 12.30 — «Время».

С 13.10 до 16.15 — перерыв.
16,15 — Московский кон

курс детской песни. 17.00 — 
«Свободная импровизация». 
Докгменталъный фильм. 17.15
— Танцы Индонезии. 17.45 —
«Диалог с компьютером». 18.30 
—• «Время». 19.00 — «Зона.
Трудный путь идей». Из цик
ла «Власть—Советам!» 19.30
— И. Гайдн «Эхо». 19.45 —
Актуальный репортаж. 19.55 
-Л «Дети греха». Художествен
ный телефильм («Грузия- 
фильм», 1989 г.). 21.00 —
«Время». 21.30 — «Коллаж».
2135 — По сводкам МВД.
21,45 — «Э-го было... было...». 
22.15 — Спецвыпуск програм
мы «Взгляд», «русская Аме
рика». . 23.30 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

0.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8,20 — «Стрела Робин Гу
да», Фильм-спектакль Центра
льного академического театра 
Советской Армии. 10.15 —
Русские народные песни ис
полняет Л. Иванова. 10.25 — 
«Фильм—детям». «Горя бо
яться — счастья не видать». 
2-я серия.. 11.30 — «Семнад
цать мгновений весны», 8-я

12.40 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Мультфильм. 17.10

— «Автопортрет». Музыкаль
ная программа с участием 
В. Кривоноса. 18.30 — «Вре
мя».

ТОМСК
19.00 — Документальный

фильм. 19,30 — «Пресс-э"-
ран». 19.45 — «Троица». Кз 
цикла «На своей земле» (Ше- 
гарский район). 20.15 — «По
литическая трибуна». Интер
вью с секретареь Томского 
обкома КПСС Ю. Петро
вым, 20.45 — «Спокойной но
чи. малыши!»

МОСКВА
21.00 — Премьера докум-ч-

тального телефильма «Легко 
сказать...». 21.20 — Концерт
органной музыки. 2150 —
«Спорт для всех». 22.05 —
«Сопот-90». День 2-й. В пере
рыве (23.50) — Дневник чем
пионата мира по стрелковому 
спорту.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — «Запомни песню». 
Для взрослых и детей. 19.15
— Кинофестиваль «Приз зри
тельских симпатий». Премье
ра документального телефиль
ма «Без наследника». 19.55 — 
«Коллаж». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!». 20.15 — 
«Повторение по вашей прось
бе». «Доброго вам здоровья, 
доктор Сарчук».,

cegHH.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная об

лачность, без осадков, утром 
местами тумгч, ветер пере
менный, 5—10 метров в се
кунду, температура 21—26, в 
Томске 22—24 градуса тепла.

1в—19 аагуста— пере.мем- 
ная облачность, местами 
кратковременные дожди, гро
зы, ветер юго-западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура ночью 5—11, места
ми до 15, днем 18—23, ме
стами до 28 градусов тепла.

1ам. редактора
В. а. МОИСЕЕВ.

Оонедельник, 2 0  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. » МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Безымянный 
замок». 1-я и 2-я серии. 10.45 — Фут
больное обозрение. 11.15 — «Советский 
патртют». Киножурнал. 11.25 — «Под 
знаком «Пи». По страницам программы 
12.30 — «Время».

С 13.10 до 16.15 — перерыв.
13.15 — Концерт хора студентов

Московской государственной консер
ватории. 16.40 — «Детский час» (с уро
ком немецкого языка). 17.40 — Малень
кий концерт. 17.55 — «Мы и экономи- 
кр,». Совместное предприятие — пути 
разгштия. 18.30 — «Время». 19,00 —
«П.рккпгоче||ия растений». Телевизион
ный многосерийный научно-популяр
ный фильм. 1-я серия — «Слабейший 
из двух» (Франция). 19.25 — «Недипло- 
мятч"еокке беседы». В передаче при- 
нш -̂ают участие посол ЧСФР в Совет
ском Союзе Рудольф Сланский и по
литический обозреватель В. С, Зорин. 
19.50 — «Безымянный замок». 2-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.30 — «Кол- 
ля.-к». 21.35 ,— Баскетбол. Чемпионат 
м-ира. Мужчины. Финал. 23.15 — «Мой 
оркоо'тр «Счкс-Хорус». Филь.-и-концерт, 
2.3.40 — Футбольное обозрение. 00.10
— ГСП.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя ’гимнастика. 8.20 — «Ай 
да Валда!». Фильм-спектакль Ленин- 
прадского государственного кукольно
го театра «Сказки». 9,05 — «Артисты 
иирка Ермолаевы». Фильм-концерт. 9.50
— «Русский танец». 10.40 — «Фильм— 
детям». «Необыкновенные приключения 
Карика и Вали». 1-я и 2-я серия,

С 12,45 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Сцены из оперы П. Масканьи 

«Сельская честь». 17,35 — Телестудии 
городов РСФСР. «Тогда вспомни, что 
ты чэ-повек» (Пенза). 18,15 — Малень
кий концерт, 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — Документальный
фильм. 19.30 — «Пресс-экран». 19,45 — 
KKHon-ypTran. 19.55 — Реклама.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи. 
мальш1и!»

томе:;. 20.15 — Итальянский чемпи
онат .глазами томичей.

МОСКВА. 21.00 — Телестудии городов 
РСФСР. «Орнамент» (Краснодар). 21.40
— «П!:ков?.-п дама». Фильм-опёра («Лен- 
фнльк». I960 г.). 23.20 — Дневник Чем- 
пиоггчта мира по стрелковому спорту.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.. 19.00
— «Коллаж». 19.05 — Гостелерадио Лат
вии. «Лето в Юрмале». 19.35 — «Худож
ник из Кунгура», «Каслинский». Доку
ментальные телефильмы. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Гово
рят делегаты XXVIII съезда КПСС.

Вторник, 2\ августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 г̂’ГЩ'Т». 8,35 — «Безымянный
.«амрч». 3-я серия. 9.40 — Баскетбол. 
Чемпионат мира. Мужчины. Финал. 11.20
— «Детский чао» (о уроком немецкого 
языке). 12.20 — «Коллаж». 12.30 — «Вре
мя». 13.10 — «Это было... было...».

С 13.40 до 16.15 — перерыв.
13.15 — Встреча с композитором

О. Иеачовы»;. 16.55 — Мультфильм. 17.05
— «.-Чдргвствуй, музыка!» 17.50 — «Объ-
етстив». ’ 8,30 — «Время». 19.00 — Ми
нуты по.-з.'зии. 1.9.05 — «Приключения ра
стений». 2-я серия — «Помоги сам се
бе, и земля т.эбе поможет». 19.35 — 
П. Гр-йдп. Трио. Исполняет трио «Бозар» 
(США). 19.50 — «Безымянный замок». 
3-я серия, 21.no — «Время». 21.30 —
«Слоро». Литературно-художественная 
програм.ма. 23.30 — Поёт А. Серов.
00.00 — ТСН,

СТОГАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренг'яя гимнастика. 8.20 — Танцы
Индонезии. 8.50 — «Отчего и почему». 
9:.2()—Премьера документального филЦ- 
мя. «Мко суд и аз воздам». 9.4о —
«фильм — детям». «Три веселые 
смелы». 1я серия — «Селюженок». 
10.^5 — Ркт;.,чческая гимнастика, 11.15
— «Ссмна.ццрть мгновений весны». 9-я

'С 3 2.33 ДО 17.00 — перерыв.
17.С0 — -Хатьяна Назаренко. Порт

рет», Дп:;у*г"Н'.альный телефильм, 17.30
—  Ригмиксс; ; я гимнастика. 18.00 —
«Когда танцу) .т эскимосы». 18.30 —
«Время»..

ТО(\ЛС!:. зе.ОО — «наступление на де
фицит». 19.20 — Киножурнал. 19.30 -
«Ппссс-экран». 19.45 — Мультфильм.
19.55 — Реклама!,

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Для сибирского се
ля», Объединение «Томскагропром- 
строй»: опыт I! проблемы.

МОСКВА. 20.45 — «Бал Александра 
Малшгана». 21.40 — «Мгновения...».
Премьера художественного телефильма. 
1-я серия (Одесская киностудия). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Фильмы режиссера И. Беляева. «Де
ревенские повести. Операция «Юг».
19.55 — «Ко.ялаж». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Представляем 
Сою.я учителей СССР.

2 2  августа
ПЕРЗАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Безымянный 
замок», 4-я серия. 9.40 — «Слово». 11.40
— «Здравствуй. музыка!». 12.30 —
«Время».

С 13.10 до 16.15 — перерыв.
16.15 — «Этот фантастический ' мир». 

«О скитаниях вечных и о Земле». Те
леспектакль по рассказу Р. Брэдбери. 
16.45 — Фортепианные произведения
Л. Бетховена и Р. .Шумана. 17.30 — 
«Детский час» (с уроком английского 
языка). 18.30 — «Время». 19.00 —
«Актуальное интервью». ,19.10 — ««Два 
взгляда на Конституцию». Конституция 
США и будущая Конституция СССР. 
19.55 — «Безымянный замок». 4-я се
рия. 21.00 — «Время», 21.30 — Кол-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

i i i i i i i i i i i i im u t iu i i in i iH iu i in f i i i i im i i
лаж». 21.35 — Фестиваль памяти Джо
на Леннона в Донецке. 23.35 — ТСН. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 —
А. Алексин. «Пойдем в кино?». Спек
такль Московского ТЮЗа. 9.45 —
«Фильм — детям». «Три веселые сме
ны». 2-я серия — «Ошибка Микоши». 
10.50 — «Танго, танго, танго». Фильм- 
концерт. 11.20 — «Семнадцать мгнове
ний весны». 10-я серия.

С 12.30 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Мы говорим ~  судьба». 

Документальный фильм. 17.20 — «Жи
лье-2000: миф или реальность». Из
опыта решения социальных программ. 
Передача 1-я, 17.50 — «Музыка горо
да» (Кисловодск). 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «Все мы сегодня 
девочки, мальчики...» 19.30 — «Пресс- 
экран». 19.45 — Актуальное интервью. 
Навстречу Дню знаний.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Кому быть хозя
ином на реке?» 20.50 — «Знакомьтесь: 
новые рыболовные правила». 21.00 — 
Реклама.

МОСКВА. 21.10 — «Закарпатские узо
ры». 21.40 — «Мгновения...». 2‘я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Ап». Документальный телефильм.
19.30 — «Возрождение». О пришвин-
ских местах Подмосковья. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыпги!» 20.15 — 
«Коллаж», 20.20 — «Друзей моих прек
расные черты...». Встреча 1-я.

Четверг, 2 3  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Безымянный
замок, 5-я серия. 9.35 — Выступления 
фольклорных коллективов, 10.20 —
«Вокруг света», 11.20 — «Детский час» 
(с уроке,м английского языка»), 12.20
— «Коллаж». 12.30 — «Время».

С 13.10 до 16.15 — перерыв.
18.15 — «Зеленая лампа». Салон

Смирновой-Россет, 16.45 — Кинофе
стиваль «Пр.из зрительских симпатий». 
«Наследник». Документальный теле
фильм. 17.15 — Концерт Государствен
ного квартета им. Бородина. 17.55 — 
«ТелеЭКО». Журнал. 18.30 -г- «Время».
19.00 ■ — «...До 16-ти и старше». 19.55
— «Безымянный замок». 5-я серия.
21.00 — «Время». 21.30 — «Один вечер
с Пласидо Доминго». Музыкальный 
фильм (Англия). 22.25 — «Ступени».
23.40 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
Утренняя гимнастика. 8.20 — «Образ» 
9.05 — «Кузнечик». Музыкальная игра 
для детей (Ижевск). 9.35 — Киножур 
нал «Дальний Восток». 9.45 — «Фильм 
—детям», «Три веселые смёны», 3-я се 
рия — «Тайна Фенимора»., 10.50 ~
Ритмическая гимнастика. 11.20 — «Сем 
надцать мгновений весны». 11-я серия 

С 12.25 до 17.00 — перерыв.
П.ОО • — Мультфильм. 17.20 — «Ас 

соль». Художественный телефильм
18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «Я благодарен тебе 
лесотехникум». 70 лет Томскому песо 
техническому техникуму. 19.20 — Ки 
ножурнал. 19.30 — «Пресс-экран»
19.45 — «Новое о пенсиях». Прямая 
линия.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Новое о пенсиях» 
Продолжение.

МОСКВА, 21.40 — «Иллюзион». «Ва 
бы рязанские». Художественный фильм 
(«Совкино», 1927 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Ритмическая гимнастика. 19.30 —
«Дорогами минувших войн — к миру».
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Коллаж»; 20.20 — «Я родом 
из 37...». 20.55 — «Хореографические
новеллы».

Пятница,. 24 аагуста
ПЕРВАЯ° ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Безымянный 
замок». 6-я се1эия. 9.55 — «-..До 16-ти 
и старше». 10.40 — «Ступени». 11.55 — 
«НЛО: бельгийский треугольник». 12.30
— «Время».

С 13.10 до 16.15 — перерыв.
16.15 — «Фильм — детям». «Крас

ные башмачки» («Укртелефильм», 
1986 г.). 17.35 — Минуты поэзии. 17.40
— «Философские беседы». 18.30 —
«Время». 19.00 — «Приключения ра
стений». 3-я серия — «Невозможная 
миссия». 19.25 — Мультфильм. 19.35 —

«Безымянный замок». 6-я серия. 21.00
— «Время». 21.30 ■— «Коллаж*. 21.35 — 
По сводкам МВД. 21.45 — «Все, что на 
сердце у меня..,». Памяти поэта М. Ма- 
тусовокого. 22.30 — Спецвыпуск прог
раммы «Взгляд». «Испанский дневник». 
Часть 1-я. 23.10 — ТСН. 23.25 — «Ис
панский дневник». Часть 2-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА, мобкад. 8.00
— Утренняя гимАстика. 8.20 — Мульт
фильм. 8.30 — Г. Соловский «Бестия, 
или Декамерон». Фильм-спекгакль Ря
занского областного театра драмы. 
10.35 — «Дальше... выше... быстрее...
Советские военно-воздушные силы». 
Документальный фильм. 11,05 — «Ког- 
да-то в «Будильнике». 11.35 — «Сем
надцать мгновений весны». 12-я серия.

С 12.40 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Веселая хроника опасного 

путешествия». Музыкальный фильм- 
ревю. 18.20 — Мультфильм. 18.30 — 
«Время».

ТОМСК. 19.00 — «Теплый Дом». О 
семейном детском доме. 19.30 —
«Пресс-экран». 19.45 — Мультфильм.
19.55 — Реклама.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Обсуждаем проект 
Закона о свободе совести и религиоз
ных организациях». Прямая линия.

МОСКВА. 21.40 — «То мужчина, то 
женщина». Премьера художественного 
телефильма, 1-я и 2-я серия (Сверд
ловская киностудия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Бородинское сражение: репортаж с
передовой» (Красноярск). 1Р45 —
«Спорт для всех». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 ■— «Коллаи:». 
20.20 — Кинофестиваль «Приз зритель
ских симпатий». «Антисоветчик Нику
лин». «Без вины виноватые». 21.00 — 
«Иегуди Менухин в Москве и Ленин
граде. Годы 1987, 1989...». Передача
вторая.

та, 2 5  г!!густа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Наш сад». 
9.05 — Мультфильм. 9.25 — Концерт. 
10.10 — «Книги ,и судьбы». Р, Брэдбе
ри. 10.55 — «Партнер». Коммерческий 
вестник. 11.25 J— «Искусство режиссе
ра». Леонид Хейфец. 12.50 — «Африка: 
30 лет спустя». 13.20 — «Фильм — де
тям». «Лето на память». 1-я и 2-я се
рии. 15.30 — «В мире животных». 16,30
— «Политические диалоги».. «Ситуа!- 
ция». 17.00 — Приключения ’растений». 
4-я серия — «Крайне-крайне сложные 
условия». 17.30 — Международная па
норама. 18.15 — Актуальное интервью. 
18.25 — «По прост-бам зрителей», «При
ключения Шерлока Холмса и доктора 
Ватсона». «Двадцатый век начинается».
1- я и 2-я серии. 21.00 — «Время». 21.30
— В Правительстве СССР. 21.40 — 
«Счастливый случай». Семейная викто
рина. 23.00 — ТСН. 23.15 — «До и пос
ле полуночи».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8,00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Мульт
фильм. 8.30 — М. Джавахшшвили. «Без
винный Абдулла». Телеспектакль. 9.35
— «Если вам за...» 10.05 — «ТВ о ТЖ».
11.00 — Концерт Смоленского русского 
народного оркестра. 11.45 — «Послед
ний шаг», «Забота наша такая*. Доку
ментальные фильмы. 12.30 — Видеока
нал «Советская Россия». 15.00 — Ви
деоканал «Содружество». 18,30 — «Ки
носерпантин». Дубль-1. 20.20 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.35 — «По
мешал... характер». Документальный 
фильм из цикла «Земля тревоги на
шей». 21.00 — «Время». 21:30 «Кол
лаж». 21.35 — «Киносерпантин». Дубли
2- й и 3-й.

Воскрсбнье, 2 6  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Спорт для всех. 8.15 — Ритмичес
кая гимнастика. 8.45 — Тираж «Спорт
лото». 9.00 -  «С утра пораньше». 10.00
— «На службе Отечеству», 11.00 —
Утренняя развлекательная программа.
11.30 — «Клуб путешественников». 12.30
— «Здоровье». 13.15 — «Музыкальный
киоск». 13.45 — Выступление фоль
клорного ансамбля «Эль Биенто Кан
та» (Перу). 14.25 — Минуты поэзии.
14.30 — «Геннадий Гладков». Фильм- 
концерт. 15.20 — «Сельский час». Па
норама. 16.35 — «Приключения расте
ний». 5-я серия — «Царь леса». 6-я се
рия — «На дерево взгромоздясь», 17,25
— «Марафон-15».

воскресны й  ки н о зал .
18.55 — «Испорченная погода». Мульт

фильм. 19.25 — «Дети Таймс-Сквер».
Художественный фильм (СШ.А), 21.00 — 
«Время», 21.30 — Бельгийское телеви
дение на советском экране.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— На зарядку становись. 8.15 — «При
ключения Мюнгхаузена». Мультфильм.
1— 4-я серии. 8.55 — К Дню шахтера.
Документальные фильмы «Внимание: 
КАТЭК», «Ищу секунданта». 9.35 —
«Свадьба в лесу». Художественный те
лефильм ■ (Литва, 1984 г.). 10.40 — Ки
нопублицистика союзных республик,
11.30 — «Клуб путешественников». 12.30
— «Повторение по вашей просьбе». 
«КВН-90». Встреча команд Донецкого 
политехнического института и Горьков
ского автозавода, 14.05 — «На экране
— служба 01». 14.30 — Видеоканал
«Советская Россия». 17.00 — «Плане
та». Международная программа. 18.00
— «Семья». 19.00 — Чемпионат США 
по баскетболу среди профессионалов 
НБА. Финал. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Футбол. Чемпионат 
СССР. «Динамо» (Киев) — «Торпедо».
2- й тайм. 21.00 — «Время». 21.30 -* 
«Из фондов ЦТ». «Ошибка Тони Венди- 
са». Художественный телефильм. 1-я и 
2-я серии. 23.40 — Волейбол. Между
народный турнир памяти В. И. Савви
на. Мужчины. Матч за 1-е место.
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Т е а т р
ГАСТРОЛИ НОРИПЬСКОГС5 
ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТРА 

ДРАМЫ ИМЕНИ 
Вл. МАЯКОВСКОГО

17 августа. «Штаны» — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РО Д И Н А»
17 августа. «Сто девятый 

идет без остановки» («Бомба 
в поезде») — 10, 12, 14, 16-20, 
18-10, 20. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
17 августа. «Шина — коро

лева джунглей» (женщина- 
тарзан, две серии) — 8.30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Кокон»
— 8-35, 10-40, 12-45, 14-50,
16-55, 19, 21-05. «Другие к
Сталин» — 9, 10-30, 18-20.

«О К ТЯ Б РЬ»
17 августа. «На -Тропе ееЯ- 

ны» — 9. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-10, 18, 19-50, 21-40. «Псы»
— 9-10, 11, 13. 15, 17. 19. 21.

«ПИОНЕР»
17 августа. «Полет навига

тора» — 9i 10-40. Мультфильм 
«Потрясающие приключенил 
мушкетеров» — 12-20, 14,
15-40. «Короткое замыкание»
— 17-20, 19-20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 августа. «Маленькая Ве

ра» Ег.ве сэпг-ц) — 9, 13-20,
16. 18-30, 21. «Го-ори смело» 
— J1-30.

«СИБЕРЯК» ■
17 апгуста. гНовые приклю- 

чб!!кл Кота 3 сапогах» — 
Р-ЯО, 11. «Комедия о Лисист- 
ратр» — 13, 15, 17, 19, 21. 

.-lA iiAH  Г Л Р Д *
17 апгуст.р, «Рели бы» (две 

сорктт) — 18, 21. «Стрелы Ро
бин Гу.цг» ~  in.

ВИДЕОЦЕНТР 
17 авгус:?а. Кульсборник 

'■CnefiCTEt:e ведут колобки» — 
10-20. «Оантокас» — 12. 14,
16. 18, 20.

ВНИМАНИЮ
ВЫПУСКНИКОВ

ТЕХНИКУМОВ!

Заочные энергомеханнче. 
ский и элскхроуехнический 
ф8П:'Л&!Е0ТЫ Томского ПОЛИ- 
тег7Ч!ческого института 
ПРОВОДЯТ ЗАЧИСЛЕНг. 
в число сту1Лентов лиц, име
ющих средне-техническое об
разование, без экзаменов, 
ПО РЕЗУЛЬТАТАМ  СОВЕ. 
СЁДОВА1ШЯ. Прием доку
ментов — по 31 августа 
1990 года.

Обращаться: г. Томск, пр. 
■ Леншя, 30, в приемную ко
миссию.

ВНИМАНИЮ  РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ И ОРГАНИЗАЦИЙ!

На базе МТС «Централь
ная» имейтся в свободной 
продаже: установки для вен
тилирования сена, стоговоз. 
разбрасыватели удобрений, 
манипуляторы ШВН-150, 
тор(|)опе|рерабат ы в а ю щ а я 
техн,и«а, «апусхоуборочные 
машины, полугусеничный 
ход на трактор МТЗ-80, 
лодки «Прогресс» без мото
ра, колонки ' тоП'Ливоразда- 
точные, теплогенератор
ТАУ-075.

Адрес: г, Томск, ул.
'Энергетическая, 4. Тел. 
75-39-49.

томский МЕБЕЛЬ
НЫЙ КОМБИНАТ ПРИ
ГЛАШ АЕ Т рабочую бригаду 
или кооператив на. раб'Оту по. 
ремощту внутренних ^истем 
отопления и монтажу на
ружных тепловых сетей и 
водопровода.

Оправ-ки по тел.: 78-06-26 
(гл. инженер) и 78-06-07 
(ОГЭ).

Издательство «Краевое 

знамя» ДОВОДИТ ДО 

СВЕДЕНИЯ ЗАКАЗЧИ

КОВ, что заказы на печати 

и штампы (номера с 1 по 
800) изготовлены. Просим 

выкупить заказы до 1 сен
тября.

Дни и время выдачи; по
недельник и четверг с 9 до 
11 часов.

Томское тароремонтное 
предприятие МЕНЯЕТ но
вый трактор ДТ-75 на авто
машины «КамАЗ». «К рА З » 
или автобус, возможны дру-, 
гие варианты.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Мичурина, 108, тел. 75-24-78.

Партийная организация, 
коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
искреннее соболезнование 
по поводу смерти 

АБУШАЕВА 
Каюма Юсуповича.

Коллектив комбината 
хлебопродуктов выражает 
глубокое соболезнование 
начальнику ЖКО М. И. Бе
левич по поводу кончины 
матери, ветерана труда 

БЛИНОВОР! .
Нины {(Мироновны,

Коллектив производст
венного кооператива «Са!- 
турн» о глубоким приско
рбием извещает о траги
ческой смерти работника 
кооператива

ЯКОВЛЕВА
Евгения Викторовича

и выражает искреннее 
соболезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив ЛТП-1 выра
жает соболезнование В. С. 
Христолюбову по поводу 
смерти матери

ХРИСТОЛЮБОВОЯ 
Евдокии Шавлояиы,

Муж, сын, сестра, род
ные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают, что 
на 82-м году жизни ско
ропостижно скончалась

ВЕСККНА
Елена Алексамдрориа.

Вынос тела — 17 авгу
ста, в 16 часов (уп. Кула
гина, 15, кв. 45).
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